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DURANGO, DGO.
Porque un duranguense nunca

deja solo a otro duranguense,
Toño Ochoa visitó a las familias
afectadas por la explosión en una
vivienda de la colonia Morga, a
quienes les expresó su apoyo y
verificó los daños. 

Tras el incidente que
lamentablemente dejó una
víctima fatal y cinco personas
lesionadas y rescatadas por
corporaciones, instruyó la
revisión exhaustiva de las casas
de la calle Zacatecas, para
descartar riesgos de derrumbes
por daños a las estructuras. 

“Queremos que las familias se
sientan seguras de que van a
estar bien en sus hogares”, indicó
Toño Ochoa. La Dirección de
Protección Civil ya procesa un
dictamen con peritos. Su titular,
Gustavo Paredes, dijo que no
pararán hasta que las familias
estén seguras; pidió extremar
medidas con sus instalaciones de
gas para evitar más tragedias.

DURANGO, DGO.

Con la visión de Toño Ochoa,
Durango está cada vez más cerca
de ser una ciudad
cardioprotegida, coincidieron los
regidores en una capacitación
sobre reanimación impartida por
la Dirección Municipal de
Protección Civil (DMPC)

En la sesión, donde hubo ediles
de las comisiones de Protección
Civil, Salud, Deporte, Fomento
Económico y Seguridad Pública,
Verónica Terrones Romero
destacó que Toño Ochoa colocó el
primer desfibrilador en la Unidad
Administrativa.

Rubén Gracia, coordinador
Académico de la DMPC, relató que
durante años propusieron la

cardioseguridad, pero hasta que
llegó Toño Ochoa se le dio la
importancia que merece.

De seguir así, pronto Durango
será la segunda ciudad
cardioprotegida después de San
Miguel de Allende, Guanajuato.
Los regidores expresaron su
apoyo a la política de Toño Ochoa
para proteger la vida de los
duranguenses y visitantes.

DURANGO, DGO.

Por una niñez más sana y feliz,
Toño Ochoa se sumó con un
donativo para el Centro de
Rehabilitación e Inclusión
Infantil (CRIT) “Teletón” a fin de
que más pacientes tengan
aparatos funcionales, cirugías,
prótesis, apoyos para transporte
y alimentación. 

“Queremos un Durango mejor,
y ello implica respaldar a las
familias en las adversidades que
se presenten”, destacó en la
entrega de 25 mil 418 pesos
reunidos por la recolección de

siete toneladas de material
reciclado. 

Cerca de 800 familias recurren
a los servicios del CRIT y más de
160 niños de la capital son
atendidos. Gabriel López
Ortega, director de Teletón
Durango, expresó su
agradecimiento ya que podrán
ayudar a más pacientes.

Esta ocasión la campaña de
reciclaje fue organizada por la
Dirección de Medio Ambiente.
Su directora, Nora Loera de la
Paz, reiteró el compromiso para
continuar con estas actividades
y que más niños tengan acceso
a la salud.
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DURANGO, DGO.
Con la entrega de dos aulas

didácticas en la secundaria, un
almacén del jardín de niños, así
como la dotación de pintura,
material didáctico y equipo de
cómputo, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal celebró el 153
aniversario de la Benemérita y
Centenaria Normal del Estado de
Durango (ByCENED), donde
reiteró su compromiso para que
todos los niños y jóvenes de la
entidad, cuenten con todas las
herramientas para una educación
de calidad. 

“Mejoraremos la infraestructura
educativa en cada rincón del
estado, porque nuestros niños y
jóvenes se lo merecen”, destacó
Villegas Villarreal al llevar este
equipamiento e inaugurar
espacios en dicha institución que,
a lo largo de su historia, ha
formado a grandes profesionistas. 

Allí, se comprometió a concluir
un gimnasio auditorio, que es una
demanda desde hace más de 20
años, además a petición de Karen
Ocaña, presidenta de padres de
familia, el mandatario los apoyará
con la construcción de un aula-
cocina, espacio para el que, los
papás Anexa llevan ahorrado
cerca de la mitad de lo que costará
dicha obra.

El gobernador reconoció el buen
nivel educativo que mantiene esta

institución, por ello, anunció que
antes de que termine su sexenio,
buscará que se construyan
instalaciones nuevas, para que
tengan otro campus y que puedan
seguir creciendo como hasta
ahora. 

“Con beneplácito vemos que el
gobernador es muy receptivo a las
necesidades, muchísimas gracias,
la ByCENED está comprometida
con el gobierno de Esteban”
expresó la directora del plantel,
Juana Eugenia Martínez Amaro, al
destacar el acercamiento que
tiene el Mandatario con todas las
instituciones educativas desde el
primer día de su administración. 

“Esto nos cae de maravilla
porque responde a las

necesidades que tenemos aquí en
la ByCENED y este día fue un claro
ejemplo de que el respaldo lo
tenemos”, expresó la maestra
Marisol Mier al considerar que el
gobernador Esteban está muy
comprometido con la educación,
ya que responde a las necesidades
de infraestructura educativa que
se le solicita. 

En este evento, el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón, destacó que gracias a
las gestiones del mandatario
estatal, con el programa de
Infraestructura 2023, se
realizarán mejoras en más de 300
escuelas de los 39 municipios con
una inversión de 256 millones de
pesos.

EVV celebra 153 aniversario de la ByCENED
con equipamiento y mejores aulas



DURANGO, DGO.

Durante la instalación de la presidencia
de la Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Alejandro Mojica Narváez, afirmó
que mantendrá un diálogo permanente
con las diferentes representaciones
partidistas, para dar prioridad a los temas
que a la gente le interesan.

Una vez que se realizó el cambio del
coordinador del Grupo Parlamentario del
PAN y dando cumplimiento a lo que
establece la Ley Orgánica del Congreso
del Estado, Mojica Narváez, realizó la
declaratoria de integración del máximo
órgano colegiado del Poder Legislativo de
Durango.

En este acto estuvo presente el
presidente saliente, Joel Corral Alcántar,
quien deseó el mejor de los éxitos al
nuevo líder de la Jugocopo y dejó de
manifiesto su respaldo para dar
continuidad al trabajo legislativo.

“Se mantendrá un diálogo permanente
para tener una agenda constructiva que
se refleje en beneficios para los
ciudadanos”, puntualizó Mojica Narváez
a unos días de que inicie en el Segundo

Periodo Ordinario de Sesiones del
Segundo Año de Ejercicio Constitucional.

Por su parte, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI y secretario de la
Jugocopo, Ricardo López Pescador,
refrendó el compromiso de los
legisladores del tricolor para dar
continuidad a la Agenda Legislativa
Común, pero sobre todo establecer
acuerdos sobre la nueva legislación,
postura a la que se sumó su compañero
Ricardo Pacheco Rodríguez.

De la misma manera, la coordinadora
del Grupo Parlamentario de Morena,

Sandra Amaya Rosales, aseguró que
seguirán impulsando los consensos, por
lo que pidió se mantenga la comunicación
constante, para seguir dando resultados
a favor de los duranguenses.

A esta postura se sumaron los diputados
Verónica Pérez Herrera, Londres Botello
Castro y Jennifer Adela Deras.

Finalmente, todos los integrantes de la
Junta de Gobierno y Coordinación Política,
reconocieron la labor que realizó Corral
Alcántar al frente de este organismo
interno de gobierno en el Poder
Legislativo.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Gobierno, Héctor Vela

Valenzuela afirmó que en este gobierno
no hay chivos expiatorios, pues existen
datos suficientes para imputar al
anestesiólogo que hoy se encuentra
detenido, junto con otras dos personas y
bajo prisión preventiva, enfrentando un
proceso como probables responsables de
la meningitis micótica.

Vela Valenzuela señaló que existe
libertad en Durango para expresar sus
puntos de vista, sin embargo, aseguró
que la Fiscalía tiene los elementos
suficientes probatorios para actuar como
lo hizo, "en este gobierno no se trabaja
con chivos expiatorios, trabaja con
evidencias, con testimoniales”, recalcó al
referirse a las declaraciones que ha hecho
la familia que presume que están
culpando de manera injusta al galeno.

Aseguró que el proceso estuvo bien
integrado, incluso se revisó no solo las
formas, sino también el tema de un
amparo y se comprobó que todo se ha
hecho en apego a la ley.

Manifestó asimismo que la
investigación se ha llevado un tiempo
determinado y es porque se ha sido muy

minucioso y se están haciendo las cosas
bien.

Reconoció que existen siete órdenes de
aprehensión vigentes, mismas que van en
contra de propietarios y administrativos
de los hospitales que se encuentran

clausurados y que se vieron involucrados
en este tema, afirmó que en cuanto se les
localice se cumplimentarán estas órdenes
de aprehensión que también forman
parte de los resultados de las indagatorias
en torno a esta crisis.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria de Salud del Estado
de Durango, Irasema Kondo
Padilla confió en que se siga el
debido proceso en los casos
imputados con la meningitis
micótica, que se respete la

presunción de inocencia y
también en que las autoridades
conducentes harán justicia,
recalcó que en este momento
quien encabeza esta área tan
sensible de verificación sanitaria,
sí es un médico.

En entrevista, Kondo Padilla
detalló que en Coprised se hizo
una reingeniería para colocar
perfiles adecuados y de acuerdo

con la normativa, a diferencia del
pasado, cuando hubo quienes no
conocían el tema.

Agregó que desde el inicio se
reforzó mucho el tema de la
Coprised y el comisionado
actualmente es médico, se hizo
un análisis del personal con el
que cuenta esta área y se llevaron
perfiles necesarios para poder
continuar con el trabajo.

Asimismo, cuestionada en torno
a su opinión acerca de los
médicos que se encuentran
detenidos como presuntos
responsables de la meningitis,
dijo que son empáticos,
"confiamos en que las
investigaciones se están haciendo
apegadas a derecho, confiamos en
que todo el proceso legal se va a
llevar como debe de ser y

también ahorita hay una
presunción de inocencia por el
médico".

Recordó que a la Secretaría de
Salud le compete la atención a las
personas que resultaron
afectadas con este hongo y la
meningitis micótica y es algo que
se ha venido haciendo desde el
principio, además en las
investigaciones científicas.

SSD confía en el debido proceso y
justicia en casos de meningitis

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gremio médico exige un

proceso justo y claro contra
galenos detenidos por presuntos
vínculos con la meningitis, piden
respeto a la presunción de
inocencia, que no haya
linchamiento contra médicos y
que la investigación profundice
en los verdaderos procedimientos
de un anestesiólogo, indicó el
presidente del Colegio Médico,
Humberto Rosales Ronquillo.

De inicio, no es viable que un
médico porte su propio
medicamento, es más factible que
los hospitales con dueños o
administrativos cercanos "se
presten medicamento", expresó al
referirse en torno a algunas
justificaciones que se han dado
por parte de las autoridades de
Fiscalía.

Resaltó que los agremiados al
colegio están dando el apoyo
total e incondicional a los dos
métodos que se encuentran
detenido hablando de Omar y
Guadalupe, sin decir si son
culpables o inocentes lo que se
persigue es un proceso adecuado,
respeto a sus derechos y recordar
que existe la presunción de
inocencia, porque en ningún
momento un juez los ha
declarado culpables y
desafortunadamente el manejo
que se ha dado la información ha
generado un linchamiento hacia
ellos y hacia el gremio en general.

Aseveró que el colegio exige que
el juicio sea totalmente
transparente y en el marco de la
legalidad, que las autoridades
investigadoras se empapen bien
de lo que es la vida

intrahospitalaria, además de la
manera en la que se aplican los
medicamentos de tipo anestésico
y de la especialidad de
anestesiología en general.
Consideró que no es factible que
un médico cargue sus propios
frascos porque estos los dotan los
hospitales donde se practican las
anestesias, por lo que sería más
viable que entre los hospitales
donde se conocen los dueños o
son familiares o tienen algún tipo
de cercanía, se presten los
medicamentos.

Consideró que el tema puede ser
más administrativo que
operativo, es decir, involucrar a
otras áreas y no a los
anestesiólogos.

El colegio no desacredita la
investigación de la Fiscalía, no
obstante, deben de ir más a fondo
en los datos que tienen hasta
ahora y hacer las cosas lo más
legal posibles, a los demás
anestesiólogos se les pide
tranquilidad, pues al parecer ya
no se busca a nadie más, a pesar
de que existen otras órdenes de
aprehensión.

Esperan que se encuentre a los
verdaderos culpables y que se
haga a un lado la represión social
que existe hacia ellos.

Señaló que se han tenido ya
muchas reuniones y se esperará
lo que suceda el domingo en la
audiencia de vinculación, sin
embargo, también advirtió que
cuentan con el respaldo del
gremio mexicano de médicos,
además de que son jurídicos
nacionales de una aseguradora,
quienes están haciendo la
defensa del doctor Omar y de
Guadalupe.

Médicos exigen proceso justo y
claro para sus colegas
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se detectó un faltante de 17
millones de pesos en el
Instituto para la Infraestructura
Física Educativa del estado de
Durango (INIFEED), recurso que
no fue depositado por Finanzas
del Estado en los meses de julio
y agosto del año anterior.

Lo anterior fue informado por
Emmanuel del Palacio Sicsik,
titular de la dependencia que
explicó que recibió un Instituto
medianamente en buena
situación, esto derivado del alto
rezago en materia
administrativa.

No se tienen adeudos a
proveedores o contratistas, sin
embargo, hay un faltante de
recurso del 2022 de la pasada
administración, lo que provocó
no avanzar en la construcción
de espacios educativos.

Explicó que el faltante
corresponde al Fondo de
Aportaciones Múltiples, recurso
que llega a Finanzas del Estado
quien debía radicarlo en cinco
días, pero no se cumplió.

“La inversión anual debió ser
de 110 millones de pesos, pero
hubo un faltante importante”,
por lo que se interpusieron
denuncias por dicho faltante
ante la contraloría del estado y

la Fiscalía Anticorrupción.
En esta administración los

recursos se están erradicando
de acuerdo a la normativa, la
institución cuenta con una
cantidad importante de
solicitudes en materia de
escuelas y en coordinación con
la Secretaría de Educación, se
validan que las necesidades
sean reales y a partir de ahí
cubrirlas.

Para 2023 se tiene un 30 por
ciento más de presupuesto para
educación básica, el INIFEED
contará con más de 250
millones de pesos de
presupuesto, más las gestiones
que se realicen para que llegue
más recursos.

El año pasado en educación
básica se invirtieron 110
millones de pesos y este 2023
aumentó a 140 millones 600
mil pesos, lo que representa un
30 por ciento más y se está a la
espera que la Federación
anuncie los montos a invertir
en educación media superior y
superior.

Aseguró que la
infraestructura educativa está
en buenas condiciones ya que
desde el 2015 arrancó el
programa de rehabilitación y
con el cual se avanzó, pero aún
no están cubiertas todas las
necesidades.

Detectan faltante
en el INIFEED

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las asociaciones de periodistas

en Durango, PEPROC, COLECC y
AMMPE dieron a conocer la
convocatoria para el Premio
Estatal de Periodismo 2023, el
cual se concursará en siete
categorías.

El presidente de PEPROC, Saúl
Maldonado Valdez en conferencia
de prensa informó que podrán
participar en esta convocatoria
periodistas y comunicadores
radicados en Durango con
trabajos publicados o difundidos
en algún medio de comunicación

local, nacional o internacional
durante el 2021 y 2022.

Las siete categorías son artículo
de fondo u opinión, periodismo
informativo, periodismo de
investigación, entrevista,
fotografía periodística, editorial o
columna y carrera periodística.
Para ello, los interesados pueden
participar en una o más
categorías.

Asimismo, detalló que el jurado
calificador será integrado por
periodistas de talla nacional
independientes a los medios
locales, en este caso serán
periodistas de La Jornada quienes

sin conocer a los participantes
evaluarán su trabajo.

Los resultados se darán a
conocer el 5 de mayo de 2023 en
la cena anual del Premio Estatal
de Periodismo que organizan las
citadas asociaciones.

Los premios consistirán en la
estatuilla Francisco Zarco a los
ganadores en cada una de las
categorías.

Finalmente, expresó que los
trabajos que se postulen podrán
entregarse a partir de la
publicación de esta convocatoria
y hasta el sábado 4 de marzo del
año en curso.

Convocan a Premio Estatal
de Periodismo 2023
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DURANGO, DGO.
Ocupados por atender las

principales problemáticas de los
jóvenes en Durango, el gobierno
que encabeza Esteban Villegas, a
través del Instituto Duranguense
de la Juventud (IDJ), pone a su
alcance una serie de programas
que darán valor a su formación,
como lo es “Protectores de Vida”,
“Yes en Inglés” y “Mercado
Joven”, anunció a la titular de
dicha institución, Mayte
Manzanera Aldana. 

Al ser la salud mental una de las
principales problemáticas, se
pondrá en marcha el programa
denominado “Protectores de
Vida”, donde se involucrará a las
y los jóvenes estudiantes para
que sean ellos quienes, desde sus
salones de clases, puedan

identificar aquellos factores de
riesgos que los llevan a tomar
decisiones que afecten su
integridad, para ello, habrá
capacitaciones de manera
permanente en colaboración con
el Instituto de Salud Mental,
detalló la directora del IDJ.

Manzanera Aldana, detalló que
esta estrategia enfocada en el
combate al suicidio, dará inicio el
02 de marzo, donde mil jóvenes
comenzarán con su primera
capacitación. Cabe destacar que
esta será la etapa inicial en la
capital del estado y posterior a
ello, se llevará también a los
municipios. 

La intención del gobernador
Esteban es fomentar el desarrollo
de las habilidades y competencias
de las juventudes, para que

puedan encontrar mayores
oportunidades laborales, razón
por la cual, también, se lanzará el
programa “Yes en Inglés”, donde
jóvenes tendrán becas para que
puedan estudiar este idioma,
“inicia el 20 de febrero, serán dos
horas a la semana durante todo el
año a un precio muy accesible y
se pueden inscribir en línea o de
manera presencial en las oficinas
del Centro Fuerza Joven”, apuntó.

Por otro lado, se trabaja con los
emprendedores del estado en
colaboración con la Secretaría de
Desarrollo Económico, cámaras
empresariales y organizaciones
de la sociedad civil para continuar
con el impulso del denominado
“Mercado Joven” en la Plaza
Fundadores, donde más de 40
emprendedores jóvenes,

expondrán sus productos y
promocionarán sus negocios. 

Aprovechó para invitar a la
ciudadanía para que este 12 de
febrero, acudan a la tercera

edición de este mercado, ya que
también habrá pantallas gigantes
a partir de las 15:00 horas para
que puedan disfrutar del
tradicional Super Bowl.

Gobierno lanza programas para la formación de jóvenes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Los diputados federales
aprobaron una iniciativa de
reforma donde se vuelve
obligatoria la actividad física en
la Secretaría de Salud con
programas, estrategias y
acciones, a fin de prevenir
enfermedades como la diabetes.

Así lo informó el diputado
federal Carlos Maturino
Manzanera al recordar que
presentó esta iniciativa el pasado
mes de octubre ante el pleno y
luego de ser analizada y
plenamente justificada, se aprobó
por los legisladores del país.

Estableció que es un gran paso
para México, pero también un
gran reto debido a que el 60 por
ciento de los mexicanos llevan
una vida con tendencias más
sedentarias, es decir, que no
realizan una actividad física
permanente.

Indicó que una de las premisas
de esta modificación es que se
pueda prevenir la diabetes, a
través de la actividad física y
atención integral, ya que esta
enfermedad es la segunda causa
de muerte en México.

El legislador duranguense
resaltó que su compromiso es
continuar velando por la salud de
los mexicanos y lograr que esta

sea cada vez mejor.
LA INICIATIVA
La Comisión de Salud de la

Cámara de Diputados aprobó un
dictamen impulsado por el
diputado federal Carlos Maturino,
las acciones, una vez aprobadas,
permitirán el diseño de
programas obligatorios de
difusión y promoción a través de
la dependencia y dará
seguimiento a las y los
estudiantes en los planteles
educativos de nivel básico, con el
propósito de combatir problemas
de sobrepeso y obesidad. 

La propuesta, presentada el
pasado 25 de octubre por primera
vez, fue retomada esta semana en
la Décimo Cuarta Reunión
Ordinaria de la Comisión de Salud
y contó con el respaldo unánime
de las y los legisladores, por lo
que el dictamen avanzó para su
aprobación en los próximos días
en el pleno. 

“El dictamen que hoy se somete
a votación, tiene como finalidad
establecer en la Ley General de
Salud la obligatoriedad para que
las autoridades sanitarias
implementen estrategias y
programas de concienciación
motivacional para fomentar la
activación física, con el propósito
de contrarrestar problemas de
salud en nuestra población, tales
como desnutrición, sobrepeso y

obesidad”, expuso el diputado. 
Señaló, además, que la reforma

permitirá una mayor
coordinación entre la Secretaría
de Salud y la Secretaría de
Educación Pública, pues
establecerá mecanismos para dar
seguimiento documental a la
activación física en los centros
escolares de educación básica. 

El legislador expuso dos
objetivos específicos contenidos
en la reforma: primero, que las
autoridades sean más insistentes
en los esquemas de
concientización hacia la
población sobre los beneficios de
caminar, correr, bailar, nadar o
cualquier otro ejercicio, y

Segundo, que las campañas
implementadas permitan cumplir
objetivos en la materia que, de
acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud, México no ha
cumplido. 

El dictamen aprobado contiene
adiciones a los artículos 6 y 115
de la Ley General de Salud,
mismos que, una vez aprobado
en el pleno, incluirán a la
promoción de la activación física
como una obligación del Sistema
Nacional de Salud, lo que deberán
establecer en las normas
correspondientes.

El diputado Manzanera resaltó
la urgencia de impulsar la
activación física en los distintos

sectores de la población, pues de
acuerdo con la encuesta “Módulo
de práctica deportiva y ejercicio
físico 2021”, publicada por el
INEGI, de la población de 18 años
y más de edad, el 60 por ciento
declaró ser inactiva físicamente. 

Además, apuntó, que en un
estudio publicado recientemente
por el INEGI sobre las causas de
defunciones registradas en
México entre enero y junio de

2022, la diabetes se ubicó en
segundo lugar. Dicha
enfermedad, está directamente
ligada a problemas relacionados
con la alimentación deficiente,
problemas de sobrepeso,
obesidad y falta de actividad
física, por ello, urge que las
autoridades sanitarias fomenten
la activación física y promuevan
en la población estilos de vida
saludable.

Programas de activación física,
obligatorios por ley 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Maru Pérez Herrera, directora

del Instituto Municipal de la
Familia, estuvo en el programa
Charlas de España Televisión con
el periodista Miguel Ángel Vargas
Quiñones, en donde advirtió que
no se puede culpar a la familia
tradicional de lo que está
sucediendo en la sociedad.

Apuntó que es importante
fortalecer la estructura de la
familia como se conoce y tener
tolerancia a la forma natural de
convivencia.

Explicó que esta dependencia es
la instancia encargada de generar
políticas públicas en beneficio del
núcleo familiar.

No es asistencial, por lo que no
se duplican esfuerzos, pero se
ponen en la mesa los temas
sensibles.

Se cuenta con un equipo

profesional compuesto por
sicólogos, trabajadoras sociales y
terapeutas familiares que han
generado estrategias de
intervención adecuadas a las
realidades que atraviesan las
familias duranguenses que son
plurales y diversas y que su
dinámica cambia
constantemente.

Se trabaja en tres líneas de
atención: la atención de las
familias, puesto que el problema
de uno de sus miembros, puede
ser solo un síntoma de lo que
sucede en todo el núcleo familiar.

Además, en esta administración
municipal se inició con la
atención comunitaria a través de
la ruta de la familia, se llevarán a
los profesionales a los lugares de
mayor vulnerabilidad social.

Existe la línea de fortalecimiento
del núcleo familiar, para lo cual se
desarrollan talleres, pero también
es importante rescatar lo que

caracteriza a las familias.
Las familias son una realidad

que depende de los cambios
sociales, culturales y económicos.

Hay familias homoparentales,
monoparentales y un gran
número es comandado por
mujeres.

Hay familias de crianza que no
eran comunes, ahora muchos
abuelos están criando a sus
nietos, ante la ausencia de los
padres.

La doble presencia pega más a la
mujer que es estar trabajando,
pero estar pensando en lo que
pasa en la casa.

Además, se trabaja en la
prevención del acoso y
hostigamiento por lo que se
acude a las empresas para hablar
sobre estos temas, lo que no
significa una carga económica
para los negocios o dependencias.

En los últimos 20 años la
estructura familiar ha cambiado,

a lo largo del tiempo se ha
observado que se necesita la
figura paterna para la crianza de
los hijos y en la ausencia de los
padres entran otros como abuelos
o tíos porque se necesita.

Indicó que es primordial seguir
los principios de aceptación y
aprobación, por lo que la

dignidad del ser humano no
requiere aprobar su conducta, lo
que permite trabajar con los
sujetos que rompen los marcos ya
establecidos.

Finalmente, explicó que solo el
.02 por ciento de las familias en
Durango son familias
homoparentales.

Familia tradicional no es culpable de
problemas sociales



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de Canaco, Jorge

Ochoa Arámbula indicó que
existe preocupación en los
comerciantes ante la avalancha
de adversidades que están
enfrentando este año y si bien, no
habido cierre de empresas es por
la talla de comerciantes que se

tienen en Durango.
Expresó que no únicamente

están pegando los impuestos,
sino un incremento al salario,
unas ventas débiles por la caída
del poder adquisitivo de las
familias duranguenses y por si
fuera poco, se observan temas
como el incremento en el peaje, el
incontrolable precio del huevo,

inflación que se acerca a los ocho
puntos porcentuales.

El poder adquisitivo ha caído de
manera estrepitosa en lo que va
del año, hay precios muy elevados
en todo, como muestra está el
tema del huevo que supera los 50
pesos por kilo y afecta en el
bolsillo, la gente se ha tenido que
limitar en sus compras, se agrega

el incremento en el transporte
público y en las tarifas de peaje
de las casetas de cobro en las
carreteras, lo que encarecerá el
precio de los fletes y se tendrá
una inflación mayor.

Sin embargo, a pesar de eso y de
lo tenso que se ha visto la
economía por los impuestos en
los tres órdenes de gobierno, los

empresarios han logrado
mantener abiertos, pero han
tenido que hacer su máximo
esfuerzo, para evitar también
incurrir en despido de personal.

Finalmente, destacó que a pesar
de los efectos de esta cuesta de
enero corregida y aumentada, los
socios de la Canaco seguirán
buscando ayudarle a la gente con
los precios más accesibles que se
puedan ofrecer.
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Avalancha de adversidades desestabiliza a comerciantes

Necesario
una mayor
vigilancia en
instalaciones
eléctricas 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde José Antonio Ochoa
Rodríguez, dio a conocer que se
tendrá una mayor vigilancia en el
tema de instalaciones de gas, una
vez que se han presentado dos
incidentes graves.

Lamentó la muerte de un joven
a consecuencia de una explosión
por acumulación de gas en la
colonia Morga, por lo que
acompañado por el director de
Protección Civil Municipal,
Gustavo Paredes llevó a cabo un
recorrido por el lugar.

Es necesario que los ciudadanos
revisen de forma periódica las
instalaciones de gas y eléctricas
para evitar este tipo de
incidentes, tanto en esta tragedia
como en la explosión del
fraccionamiento Camino Real, las
instalaciones de gas han jugado
un papel determinante, advirtió.

Apuntó que se reordenarán los
parques, entre los trabajos que se
habrán de hacer esta la
remodelación de la alberca
Olímpica, no se trata de
perjudicar a los comerciantes,
pero el objetivo es dignificar estos
espacios.

Se respetará el medio ambiente
y por ello se va a ordenar a los
comerciantes que ahí trabajan.

Al ser cuestionado sobre la
persona que fue detenida
dañando el muro verde, dijo que
se debe respetar la ley y así se va
a hacer.



LA LAGUNA10 VIERNES 10 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

*Nuevas Patrullas
para Gómez Palacio
*Se instala
presidencia de la
JUGOCOPO
*La Escuela
Preparatoria
Nocturna de la
UJED integró un
comité para atender
los tipos de
violencia
*Infonavit en Gómez

Palacio advierte de fraudes
*La Oración de Hoy
*Gordito
*La Preguntillas
Hablando de Gómez Palacio, hace días la

alcaldesa Lety Herrera Ale y el coordinador

municipal Carlos Ernesto Herrera Reza
entregaron nuevas patrullas que servirán
para reforzar la seguridad tanto en el  área
urbana como en el sector rural.

XXXXX
Durante la instalación de la presidencia

de la  Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Alejandro Mojica Narvaez, afirmó
que mantendrá un diálogo permanente
con las diferentes representaciones
partidistas, para dar prioridad a los temas
que a la gente le interesan.

Una vez que se realizó el cambio del
coordinador del Grupo Parlamentario del
PAN y dando cumplimiento a lo que
establece la Ley Orgánica del Congreso del
Estado, Mojica Narváez, realizó  la
declaratoria de integración del máximo
órgano colegiado del Poder Legislativo de

Durango.
XXXXX

En el marco del inicio del semestre A
2023, en la Escuela Preparatoria Nocturna
de la Universidad Juárez se llevó a cabo la
ceremonia de Honores a la Bandera, donde
el director, Gerardo Cardosa Chairez
presentó el Comité de Ayuda a Víctimas de
Violencia, que tiene la finalidad de que
personal administrativo, académico,
padres de familia y alumnos trabajen en
conjunto, a efecto de prevenir toda forma
de violencia que pueda suscitarse entre la
comunidad de dicho plantel. El comité lo
encabeza la presidenta del Colegio de
Abogadas, Bertha Gabriela Ramos Ochoa.

XXXXX
El delegado regional del Infonavit, Luis

Fernando Hernández Ozuna, apuntó que
esta instancia no está llevando a cabo
desalojos, acciones de adjudicación, ni está
colocando letreros de inmuebles
asegurados en ninguna vivienda de la
localidad. Lo anterior, ante la denuncia que

han hecho algunos ciudadanos de que hay
personas que se encuentran colocando
letreros de advertencia de adjudicación
con la leyenda de inmueble asegurado y
donde ponen el teléfono de la delegación,
lo que es totalmente falso.

XXXXX
La Oración de Hoy
Dios mío
Cuídame de los pendejos
Porque de los cabrones
Me cuido yo!!

XXXXX
Gordito, quiero que me compres un

vestido de noche. — Cómo eres necia,
mujer, de noche están cerradas las tiendas.

XXXXX
"En los apuros y en los afanes pide auxilio

a los refranes"
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “El que es
buen gallo en cualquier gallinero canta”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la intención de apoyar a los

gomezpalatinos a mejorar sus
condiciones de vida, la alcaldesa
de Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, anunció el programa
“Vivienda con Estrella”, el cual
tiene como objetivo ayudar a la
población que, por diversos
motivos no cuenta con los
recursos necesarios para poner
piso firme a su vivienda, dotarlo
de un baño digno o construir un
cuarto adicional cuando así se
requiera.

“He podido atestiguar las
necesidades de muchos
gomezpalatinos, a veces las
condiciones de su vivienda están
muy lejos de ser dignas y la
situación económica actual que
atravesamos, no sólo México, sino
el mundo entero, hace casi
imposible que, en el corto plazo
estas familias puedan dotar a su
vivienda de esas pequeñas cosas
que hacen grandes diferencias en
su nivel de vida” expresó la
alcaldesa Herrera Ale.

La alcaldesa gomezpalatina
señaló que, tener un baño, con
agua potable, regadera y drenaje,
es todavía para algunas personas,
algo fuera de su alcance; contar
con ese cuarto adicional que
permitiría a los padres dormir en
una habitación distinta a la de los
hijos o a las pequeñas

adolescentes tener la privacidad
que necesitan para su sano
desarrollo, y qué decir de poder
instalar un piso en aquellas
viviendas en las que aún se tiene
que caminar sobre la tierra en el
interior. Serán para los
beneficiarios de este programa,
situaciones que puedan
cristalizarse, gracias al programa
“Vivienda con Estrella”.

Por su parte Eduardo Faudoa
Chávez, titular de Bienestar Social
en el municipio,  explicó que, la
fecha de apertura de la ventanilla
para recibir la solicitud y la
papelería es el viernes 10 de
febrero y podrán participar en el
programa los gomezpalatinos
que deseen hacer adecuaciones
menores en su vivienda, cuenten
con certeza jurídica del Inmueble
y cumplan con los requisitos que
a continuación se mencionan:

•Acta(s) de nacimiento de todos
los que habitan la vivienda:
adultos, incluyendo a los
menores. 

•CURP de todos los que habitan
la vivienda: adultos, incluyendo a
los menores. 

•Credencial oficial con
fotografía (de la persona que
solicita el apoyo y de todos los
mayores de edad que habitan la
vivienda, en caso de estar en
trámite presentar el comprobante

que expide el INE). 
•Comprobante de domicilio

vigente, NO MAYOR a tres meses
de antigüedad (agua) debe ser
con el domicilio de la vivienda
para la cual está solicitando el
apoyo. 

•Acreditar su propiedad con:
Escrituras, título de propiedad o
constancia de posesión actual
emitida por el juez o jefe de
cuartel de su localidad en caso de
la zona rural. 

•NOTA: Este documento debe
ser elaborado en máquina y/o
computadora con fecha reciente. 

•Comprobante de ingresos
reciente, de la persona que
solicita el apoyo, del jefe de
familia o algún familiar
integrante de la familia del hogar
de quien dependen

económicamente (no mayor a
$1,800 Mensual), en caso de no
poseer un comprobante de
ingreso podrá presentar
cualquiera de los siguientes
documentos: 

•Si la persona es pensionada,
acudir al banco y solicitar un
estado de cuenta. 

•En caso de trabajar en servicio
doméstico o de obra, solicitarle a
su jefe una carta de ingresos y
copia de INE de su jefe inmediato. 

•Acta de matrimonio, en caso
de estar casados.

LA DOCUMENTACIÓN SE
DEBERÁ ENTREGAR EN: 

Las oficinas de la Coordinación
de Fomento a la Vivienda, ubicada
en el interior de Catastro
Municipal, planta alta, con

domicilio en Av. Francisco I.
Madero #538, en un horario de
lunes a viernes de  8:30 a 15:00
hrs. Para mayor Información al
Tel. 871 175 10 00 Ext. 264, 267 Y
270. 

Faudoa Chávez, indicó que,
serán beneficiadas aquellas
solicitudes que cumplan con los
requisitos, y el número de
familias apoyadas dependerá de
la capacidad presupuestaria
asignada para el programa.
También señaló que los
programas que la  alcaldesa ha
impulsado a través de su
dirección, seguirán trayendo
beneficios para los más
vulnerables de Gómez Palacio,
por eso invita a la ciudadanía a
estar atentos de los anuncios que
al respecto seguirán haciéndose.

Anuncia alcaldesa programa Vivienda
con Estrella
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Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

Carlos Adrián Alvarado
Fernández, Vice presidente de
Laguna Cero Impunidad AC, hace
a Leticia Herrera  un
reconocimiento que destaca su
labor como Presidenta Municipal

por sus obras y acciones a favor
de los gomezpalatinos.

En un breve encuentro
celebrado de manera reciente,
Alvarado Fernández estableció
que la misión de la organización
que preside es detectar y proveer
apoyo a los infantes y jóvenes que
se encuentran en situación de
calle, procurando reintegrarlos al
seno familiar.

Señaló que con esta labor desde

hace 4 años Laguna Cero
Impunidad AC tiene presencia en
toda la Región  Lagunera, y cada
año sus miembros analizan y
evalúan la actuación de los
alcaldes de la región, concluyendo
que en esta ocasión es la
alcaldesa gomezpalatina quien
merece este reconocimiento a su
papel como autoridad municipal,
por su loable gestión, trato
humano y promoción del

desarrollo de la comunidad.
Además, elogió su altruismo
como empresaria y cercanía con
la gente.

La Presidenta Municipal ha
reiterado su compromiso con
Gómez Palacio y con causas como
la de esta asociación civil, la cual
ofrece becas, asesoría sicológica a
niños y jóvenes, además de
realizar labor para que padres de
familia o parientes de éstos

asuman la responsabilidad de
velar por el bienestar de los
menores de edad.

Tras intercambiar buenos
deseos, el vicepresidente de La
Laguna Cero Impunidad AC
ofreció mantener comunicación
con miras a fortalecer la
colaboración en beneficio de este
segmento de la población en
condiciones de particular
vulnerabilidad.

Asociación civil reconoce a Lety Herrera
por destacar como alcaldesa

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Como resultado de los

constantes rondines realizados
por elementos de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana
en el municipio de Gómez
Palacio, se ha logrado disminuir
el índice delictivo en sectores
habitacionales que,
anteriormente, eran
identificados como zona de
conflictiva.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de la citada dependencia,
Iván Torres Chávez, afirmando
que en todo momento hacen
trabajos preventivos, así lo
instruyó la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
es importante que en todo
momento la presencia policial
inhiba la comisión de delitos y
proteja y salvaguarde la
integridad física y patrimonial
de los gomezpalatinos.

“Además de los rondines que
se realizan cotidianamente,
estamos muy al pendiente de
los reportes que se generan a
través del 911 y del 87-17-14-03-
17; por mencionar un ejemplo,
en días pasados, recibimos una
llamada nocturna, en la que nos
solicitaban apoyo de unidades
en la colonia Santa Rosa, por la
presencia de jóvenes

drogándose en la vía pública, sin
importarles que pasen niños y
niñas”, apuntó el comandante.

Destacó que, al atender este
reporte mencionado, se logró la
detención de 7 sujetos por
motivo de alteración del orden y
drogarse en la vía pública,
inmediatamente fueron
remitidos a los juzgados
municipales. Por ello “Vamos a
reforzar la presencia y el
despliegue de oficiales de policía
en ese sector, para seguir dando
resultados”. Recalcó Torres
Chávez

Finalmente, comentó que el
trabajo conjunto con la
ciudadanía, a través de
mecanismos como la denuncia,
es de suma importancia para
lograr los objetivos en materia
de seguridad, establecidos por la
presidenta Leticia Herrera Ale,
por lo cual, se exhorta a toda la
población a hacer uso de las
líneas de emergencia antes
mencionadas para reportar
cualquier delito en su sector
habitacional, ya que si se
utilizan los canales de
comunicación de la manera
responsable, ayudamos a la
policía a estar en el menor
tiempo posible, donde se le
necesita.

Operativos de vigilancia permanente en
sectores habitacionales, dan resultados

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante la posibilidad de un fin de
semana con temperaturas bajas y
con vientos que alcancen los 30 a
40 km/h en la región, la Dirección
de Protección Civil exhorta a la
ciudadanía a estar debidamente
abrigados para evitar brotes de
enfermedades estacionarias, así
como tener las precauciones
necesarias en caso de usar
calentones eléctricos o anafres.

Así lo dio a conocer el titular de
la mencionada dependencia,
Santiago Rodríguez Chávez,
quien comentó que, de acuerdo al
pronóstico emitido por la
Comisión Nacional del Agua
(CONAGUA) para este fin de
semana, la temperatura podría

descender hasta 1 grado
centígrado durante las
madrugadas de este fin de
semana, registrando vientos que
muy posiblemente alcancen los
40 km/h.

“Esta bajada en las
temperaturas obedece a los
choques de la masa polar que
viene del norte con el aire caliente
proveniente del Pacífico,
generando de esta manera el
frente frío número 30”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, destacó que se
estará operando bajo el protocolo
denominado Invierno Blanco, en
coordinación con el Sistema para
el Desarrollo Integral para las
Familias (DIF) y con la Dirección
de Atención Ciudadana,
asignando rondines a las diversas

brigadas para peinar las calles y
colonias del municipio con la
finalidad de detectar personas
que necesiten apoyo y resguardo,
para lo cual ya se encuentra
habilitado el Albergue Jornalero.

Aunado a lo anterior, exhortó a
las personas que cuenten con
calentones domésticos de gas a
que revisen previamente las
mangueras para descartar una
posible fuga y así evitar una
intoxicación por inhalación de
gas; las recomendaciones se
extendieron también a quienes
combaten el frío en sus hogares
mediante anafres, en cuyo caso es
necesario mantener una buena
circulación de aire para evitar
intoxicaciones a causa de una
elevada concentración de
monóxido de carbono.

Ante fin de semana frío, ponen en
marcha Operativo Invierno Blanco 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Omar Carlos Mena Lugo, de 20
años de edad, originario de esta
ciudad capital, perdió la vida al
impactarse contra un vehículo.

El accidente se suscitó el
miércoles, a las 23:35 horas,
cuando circulaba a bordo de una
motocicleta de la marca Italika,
línea DT150, color rojo con negro,
por la calle Hidalgo, de la zona
Centro y al llegar al cruce con
calle 5 de Febrero, no respetó la
señal roja que le marcaba el

dispositivo electrónico y se
impactó contra un vehículo de la
marca Toyota, línea Hilux, modelo
2019, color gris, conducido por
Mauro Andrés de 50 años, quien
fue detenido por elementos de la
Policía Municipal y puesto a
disposición de la autoridad
competente por la
responsabilidad que le resulte.

El cuerpo de Omar Carlos fue
trasladado al Servicio Médico
Forense (SEMEFO) de la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED) para la práctica de la
necropsia de ley.

Motociclista murió al pasarse semáforo  

Arrestado por
robar cigarros
de un OXXO
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad
Pública detuvieron a José, de
43 años de edad, quien fue
señalado por una persona del
sexo masculino, quien en sus
labores como empleado de la
tienda OXXO, lo sorprendió
intentando sustraer sin
autorización previa un paquete
de 10 cajetillas de cigarros
Marlboro, con valor de 750
pesos.

La detención del presunto
ladrón se realizó en boulevard
Juan Pablo II y la calle Niños
Héroes, de la colonia José
Ángel Leal, lugar donde se
lograron asegurar las cajetillas
de cigarros, para luego ser
puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público,
para que responda por sus
actos.

Sorprendido
en vivienda
ajena
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales arrestaron
a Manuel, de 38 años de edad,
quien fue señalado por una
persona del sexo masculino por
haberse introducido a su
domicilio sin autorización previa.

La detención se realizó en las
calles Rinconada Violeta, entre
Rinconada Crisantemos y
Rinconada de las Rosas, en el
fraccionamiento Las Flores, de
esta ciudad capital, luego Manuel
fue puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda  conforme a
derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Un total de 40 habitantes de la
colonia José Revueltas se vieron
beneficiadas con el examen de la
vista y dotación de lentes,
mejorando su calidad de vida,
gracias a la brigada de Salud
Visual que lleva a cabo la
Secretaría de Seguridad Pública a
diferentes asentamientos y en
todos los municipios de la
entidad, como lo ha instruido el
Gobernador del Estado, Esteban
Villegas Villarreal. 

El Comisario Oscar Galván
Villarreal, secretario de
Seguridad Pública, explicó que a
través de la Subsecretaría de

Prevención Social y Participación
Ciudadana se llevan a cabo
diversos programas y acciones
como parte del fortalecimiento
de la autoridad con los
ciudadanos, pero también como
parte de la estrategia estatal de
prevención. 

Explicó el funcionario de
seguridad, que, dentro del plan
estatal de prevención, en su
Capítulo 3 que trata de la
promoción de la participación
ciudadana, se lleva a cabo la
brigada de salud visual, “Mejora
Tú Visión, Cambia Tú Vida”,
programa que se ha estado
llevando a diferentes colonias,
fraccionamiento, así como a
otros municipios, donde acude

un médico especialista que
realiza el examen de la vista y
con base a esto se les hace
entrega de los lentes a un precio
mínimo de recuperación. 

En esta ocasión acudieron a la
colonia José Revueltas a través
del Comité Ciudadano de
Prevención que encabeza Jesús
Avitia Silvestre, habiendo
atendido a 40 personas y a todas
se les dotó de sus anteojos para
mejorar su visión, siendo de los
programas que más ha
enfatizado el Gobernador del
Estado en promover y llevar
estos beneficios a las familias
que más requieren de estas
acciones que les cambian la vida
en positivo. 

Brigada de Salud Visual de la SPP
beneficia a 40 personas más
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Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal y
de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, de Gómez
Palacio, Dgo., lograron en
diferentes hechos la detención de
tres presuntos narcomenudistas.

Los dos primeros detenidos son
Josué Daniel, de 27 años y Miguel,
de 34 años, con domicilios en los
ejidos de El Vergelito y San Felipe.

Los dos varones fueron
detenidos cuando se encontraban
en calle Guadalupe Victoria
esquina con Coahuila, en el ejido
La Popular, mismos que al
percatarse de la presencia
policíaca de inmediato asumieron
una postura de evasión, siendo
detenidos para su revisión,
asegurándoles una mochila color
negro, tipo “mariconera” y en su

interior se encontraron 25
bolsitas de polietileno tipo ziplok
transparentes, conteniendo polvo
blanco semi granulado con las
características del “cristal”, así
como 400 pesos en efectivo.

El tercer detenido responde al
nombre de Gibram de 34 años de
edad, originario de Torreón,
Coah., el cual fue sorprendido en
las calles de Canatlán y Peñón
Blanco de la colonia Francisco
Pérez, en la ciudad de Gómez
Palacio, el cual al ser revisado se
le aseguraron 15 bolsitas
transparentes tipo ziplok
conteniendo droga con las
características del “cristal”,
además de 350 pesos en efectivo. 

Los tres detenidos fueron
puestos a disposición de las
autoridades para que se proceda
a derecho.

Arrestan a presuntos narcomenudistas

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

Un juez de Control dictó la
prisión preventiva justificada a
Carlos Caro Quintero, presunto
hermano del narcotraficante
Rafael Caro Quintero.

El hombre, detenido en la
colonia Lomas de Chapultepec
de la Ciudad de México,
permanecerá en el Reclusorio
Norte.

Durante una audiencia llevada
a cabo este jueves el juez calificó
de legal la detención de Caro
Quintero, señalado por delitos
contra la salud y portación de

arma de fuego de uso exclusivo
de las Fuerzas Armadas.

La defensa del hombre solicitó
la duplicidad del término
constitucional, con lo que se
definirá hasta la próxima
semana la vinculación a proceso.

Cabe destacar que las
autoridades aún deben
confirmar el parentesco de
Carlos con el fundador del Cártel
de Guadalajara.

Al momento de su detención el
sujeto portaba un arma corta,
cuatro cargadores, 33 cartuchos
útiles, ocho kilos de presunta
mariguana y 124 dosis de
aparente cocaína.

Dan prisión preventiva a
hermano de Caro Quintero;
permanecerá recluido en CDMX

Agencias
SINALOA

Autoridades federales llevaron a
cabo la detención de José
Guadalupe Tapia Quintero, alias
Lupe Tapia, señalado por ser
operador de alto rango de Ismael
Mayo Zambada, líder del Cártel
de Sinaloa.

La captura del operador fue
realizada en la sindicatura de
Tacuichamona, la cual e
encuentra ubicada de Culiacán,
en el estado de Sinaloa, según
información de fuentes federales.

Medios locales apuntaron que
en la madrugada de este jueves,
autoridades federales llevaron a
cabo un fuerte despliegue de
elementos en la zona rural de
Culiacán.

Según información de las
autoridades de la DEA
estadounidense, Lupe Tapia es
propietario de varias empresas,
incluidas de autobuses y
camiones con remolque en
territorio mexicano. 

Como coordinador de
transporte del Cártel de Sinaloa,
se apuntó que Tapia Quintero usó
sus negocios para mover grandes
cantidades de metanfetamina a la
vez desde el interior de México
hasta la frontera entre Estados
Unidos y México.

“Tapia-Quintero, un aliado de
confianza del Cartel de Sinaloa,

controlaba rutas clave de
distribución de drogas desde
Sinaloa, México, hasta puntos de
destino a lo largo de la Frontera
Suroeste”, argumentó la DEA. 

Fue acusado formalmente por
un gran jurado federal de EE.UU.
en febrero de 2013 por varios

cargos, entre ellos Conspiración
para distribuir metanfetamina
con intención de importar,
conspiración para poseer con
intención de distribuir
metanfetamina y conspiración
para cometer encubrimiento de
lavado de dinero.

Detienen al ‘Lupe’ Tapia, operador
de Ismael ‘Mayo’ Zambada
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Agencias
TIJUANA 

Un mural de más de 30 metros
de longitud en Tijuana, en la
frontera entre México y Estados
Unidos, celebrará el bicentenario
de las relaciones diplomáticas
entre ambos países.

La inauguración se realizó con la
presencia de las autoridades
consulares de México en San
Diego y de Estados Unidos en
Tijuana, Carlos González
Gutiérrez y Tom Reott,
respectivamente, quienes
destacaron el desarrollo cultural
y económico que se ha generado
en esta región fronteriza gracias
a esa relación.

Reott resaltó el hecho histórico
que se suscitó hace 200 años,
cuando el primer diplomático de
México, José Manuel Zozaya y
Bermúdez, se presentó ante el
entonces presidente de EE.UU.,
James Monroe, para establecer
formalmente estas relaciones
diplomáticas.

La riqueza de la región
plasmada

El mural, en su parte izquierda,
representa el entorno de la región
de San Diego y el contexto que
han generado personas
importantes de la región,
incluyendo un retrato de la
científica Katya Echazarreta,
quien ha trabajado en múltiples
misiones de la NASA, siendo la

primer mexicana en viajar al
espacio.

El mural retrata también la
migración, desde el histórico
programa bracero que se dio a
mediados de la década de los
años 40. La parte derecha del
mural ilustra la industria de
Tijuana.

Iván Arévalo, artista plástico
encargado de realizar esta obra,
compartió para EFE que este
mural “tiene como objetivo
resaltar la riqueza de la región
tanto en paisajes naturales de

Baja California como en la ciencia,
la tecnología, la agricultura, la
familia y el sentido patriótico
sobre las oportunidades que
ofrece”.

Detalló que simbólicamente el
mural está abrazado por dos
manos que reflejan esa unión
entre ambos países.

Ya no es una mano agarrándose
con otra, sino abriendo la riqueza
que hay entre ambas naciones”,
manifestó.

Mural que condensa el ciclo
migrante

Katya Echazarreta, la primera
mexicana que ha realizado una
misión al espacio con la NASA,
declaró a los medios informativos
que, para ella, estar plasmada en
este mural es tan importante por
“tenerlo en Tijuana”.

Porque esta es la ciudad que me
vio crecer antes de irnos a San
Diego y comenzar este sueño,
tenerlo ahora es como terminar
ese ciclo”, contó.

En ese contexto, Echazarreta
destacó que a través de los años
ha mejorado la condición de los

migrantes, al menos en la región
de San Diego, en la forma de estar
y ser copartícipes de la sociedad.

“Cuando yo era niña, recuerdo
que los mexicanos que yo veía
eran los jardineros, las personas
que estaban limpiando casas, y
ahora, en estas mismas
comunidades, veo a los
mexicanos que ya somos
ingenieros, ya somos contadores,
ya tenemos nuestras propias
compañías y empresas”,
comentó.

Mural en frontera celebra bicentenario
de relaciones entre México y EE.UU.



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El presidente Andrés Manuel
López Obrador y la ministra
presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),
Norma Lucía Piña, se
reencontraron tras la polémica
suscitada durante el 106
Aniversario de la Promulgación
de la Constitución mexicana.

Fue en el 110 aniversario de la
Marcha de la Lealtad y los 200
años del Heroico Colegio Militar
donde ambos coincidieron, al
igual que con el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel, con
quien el presidente López
Obrador también tuvo una
diferencia recientemente.

El primer mandatario llegó de la

mano de su esposa, la doctora
Beatriz Gutiérrez Müller, al Zócalo
de la Ciudad de México, donde se
llevó a cabo el evento oficial.

A tan solo unos pasos de
distancia caminaron el diputado
Santiago Creel y la ministra Piña
Hernández, sin haber interacción
alguna entre los cuatro.

La ceremonia oficial también
contó con la presencia del general
secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval; el
almirante secretario de Marina,
José Rafael Ojeda; y el presidente
de la Mesa Directiva del Senado
de la República, Alejandro
Armenta.

El pasado 5 de febrero se desató
la polémica cuando la ministra
presidenta de la Suprema Corte,
Norma Piña, no se levantó de su
asiento a la llegada del presidente

López Obrador.
En una primera declaración el

mandatario mexicano aseguró
sentir “muchísimo gusto” al
señalar la actuación de la
ministra presidenta como una
muestra de que los ministros de
la Corte ya no son empleados del
presidente.

¿Cuándo se había visto que se
quedara sentada el presidente de
la Corte en un acto así? Eso me
llena de orgullo porque significa

que estamos llevando a cabo
cambios, es una transformación”,
dijo.

Sin embargo, en una segunda
declaración sobre lo ocurrido el
presidente López Obrador
presumió que “la señora
presidenta de la Corte está por mí
de presidenta”, si bien un día
después aclaró que se refería a
cómo funcionaba la elección del
titular de la SCJN en el pasado.

Por su parte, el desencuentro del

presidente López Obrador con
Santiago Creel se originó por la
negativa del diputado a permitir
el ingreso al Salón de Sesiones de
San Lázaro a personal militar, por
portar armas.

Muestra del descontento Creel
Miranda fue relegado de la Mesa
de Honor del 106 Aniversario de
la Promulgación de la
Constitución mexicana, 30
minutos antes de iniciar el
evento.

CIUDAD DE MÉXICO 

Ante los altos índices de la
inflación reportados en enero,
imparables para la actual
Administración, los integrantes
del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario
Institucional (GPPRI) llamamos al
Gobierno federal a cumplir con
los acuerdos y acciones del
Programa Contra la Inflación y la
Carestía, así como posponer los
incrementos anunciados: a los
precios del gas LP, a la electricidad
y a las cuotas de peaje de
Caminos y Puentes Federales
(Capufe).

Los diputados federales priistas,
encabezados por el coordinador
parlamentario Rubén Moreira
Valdez, consideramos que los
precios de los alimentos, 14 por
ciento más caros que en
diciembre del año pasado, es una
señal de alarma que debe poner a
trabajar a todas las instancias, ya
que no pueden permitirse más
afectaciones a los bolsillos de los
mexicanos.

No deben haber costos tan altos
para la ciudadanía de alimentos
como el huevo, que ha pasado de
costar 21 pesos en 2018, a más de
50 pesos en lo que va de este año.
De igual manera, las papas

pasaron de 7 a 38 pesos en ese
lapso de tiempo, entre otros que
pesan en la economía familiar por
ser de uso cotidiano.

Durante 2022, los mexicanos
enfrentamos una creciente
inflación que provocó una
importante pérdida de bienestar
y poder adquisitivo en las
familias, en especial las de
menores ingresos, como lo
informo el Inegi, que en ese año
advertía la escalada de precios de
la canasta de consumo básica
más alta de los últimos 22 años.  

Lo anterior, demuestra que,
desafortunadamente, los
resultados de las acciones
llevadas a cabo por el gobierno
han sido altamente insuficientes,
por lo que es necesario respetar
los acuerdos realizados para
detener la inflación.

Entre las faltas que afectan a la
ciudadanía están el incremento al
gas LP, al pasar de 10.62 pesos por
litro a 11.28 pesos; el aumento
anunciado por la CFE, en el que
incluye el consumo básico y que
además es el más alto de los
últimos 6 años; así como la alza
en el costo de peaje de las
autopistas federales, que se
informó iniciará en el mes de
marzo.

Es importante recordar que la
Cámara de Diputados ya aprobó

para 2023 un presupuesto de
poco más de 76 mil millones de
pesos para subsidiar las tarifas
eléctricas durante este año, a fin
de controlar el precio de la luz.

En relación al peaje, es
importante tomar en cuenta que
más de 20 entidades federativas
no tienen asignaciones

presupuestarias para
construcción, conservación y
mantenimiento de carreteras.

Además, estos incrementos
incidirán en los costos de los
productores y por tanto en el
precio de las mercancías y,
finalmente, en la deteriorada
economía de las familias.

Por ello, a fin de proteger la
economía de todos los
mexicanos, los legisladores del
PRI exhortamos al Ejecutivo a que
cumpla con los acuerdos y
acciones del Programa Contra la
Inflación y la Carestía, y se
pospongan los incrementos
anunciados
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Urge cumplir acuerdos para detener inflación

López Obrador y ministra
Piña se reencuentran en
Marcha de la Lealtad
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GUADALAJARA 

Hoy es común escuchar en los
entornos universitarios, que
tanto alumnos y profesores
toman antidepresivos, situación
que aumentó en la población en
general derivada de la pandemia
de Covid-19 hasta un 25% (según
la Organización Mundial de la
Salud, 2022).

Por otra parte, el uso de los
antidepresivos en los últimos
años es un punto de debate
público y médico, debido a que su
ingesta se ha masificado. La
depresión es una enfermedad
mental considerada una
“pandemia silenciosa”, que
actualmente afecta al 5% de la
población mundial.

El 23 de enero de este 2023, la
revista Proceedings of National
Science conocida por sus siglas
como PNAS, publicó un trabajo de
investigación liderado por
Jianhua Guo de la Universidad de
Queensland en Brisbane,
Australia, que une dos de los
tópicos de alto interés en las
ciencias químicas y medicas: La
resistencia a los antibióticos y el
consumo de antidepresivos.

El estudio resalta que los
antidepresivos contribuyen con la
resistencia de las bacterias a
múltiples antibióticos. El estudio
partió de la hipótesis que los
antidepresivos se acumulan en
una concentración alta en el
colon, eliminan microbios del
tracto digestivo y de unos
resultados publicados por el
mismo grupo en 2018, donde el
antidepresivo fluoxetina causo
mutaciones en la bacteria
Escherichia coli que aumentaron
su Resistencia a los Antibióticos
(RA). En el nuevo estudio llevado
durante 60 días de exposición, la
sertralina y la duloxetina fueron
los antidepresivos que indujeron
de manera más significativa la RA
en el número de células
bacterianas, en un tiempo que va
de los 5 a los 10 días de
exposición. La RA persistió en las
siguientes 33 generaciones de la
bacteria. Genes antioxidantes,
genes codificantes para bombas
de expulsión de sustancias
tóxicas, así como algunos otros
genes biomarcadores de estrés
fueron asociados a la persistencia
y la resistencia a los antibióticos.
Así también, el estudio reporta
que los antidepresivos causan

mutaciones en los cromosomas
en las bacterias, debido a la
producción de especies de
oxígeno reactivas (“ROS”, por sus
siglas en inglés) comúnmente
llamados radicales libres.

Otro resultado sobresaliente fue
la conjugación de plásmidos
(molécula pequeña de ADN que se
encuentra en las bacterias y
algunos otros organismos
microscópicos) entre las células
bacterianas en un tiempo no
mayor a 10 minutos de contacto
resultante de la exposición a los
antidepresivos, lo que
hipotéticamente aumenta la
Transferencia Horizontal de
Genes (THG) con capacidades de
resistir los fármacos que la
medicina usa para combatirlos.

En la THG, las bacterias se
comparten plásmidos,
transposones y otros elementos
genéticos móviles que les ofrecen
oportunidades para sobrevivir en
ambientes agresivos.

Mas allá de los espectaculares
resultados presentados en PNAS,
un punto de debate es sí el
antidepresivo causa las

mutaciones de las bacterias en el
colon (in situ). Debido a que, en
los ensayos, las mutaciones
ocurren bajo condiciones
aeróbicas (en presencia de
oxígeno), donde las “ROS” son
formadas. En condiciones de
ausencia de oxígeno
(anaeróbicas), el número de
mutantes bacterianas con RA
bajan drásticamente,
comprobando que el oxígeno
reactivo es la causa, por lo que
desde mi punto de vista como
posible paciente esto nos da un
respiro, ya que en el colon
predominan condiciones
anaeróbicas, es decir no hay
oxígeno libre.

Sin embargo, como científico, los
resultados publicados me
generan algunas preguntas que
deben ser exploradas casi de
manera inmediata, entres éstas:

a) ¿Es alto el porcentaje de
genes resistencia y persistencia a
los antibióticos expresados en las
comunidades microbianas que
habitan el colon en los
consumidores de antidepresivos?

b) Sí la respuesta a la pregunta

anterior es positiva, entonces,
¿Cuál es el mecanismo que
provocan las mutaciones en las
bacterias en el colon (in situ) sin
oxígeno libre?, ¿Las células del
colon están libres de sufrir las
mutaciones?

c) ¿Cuáles son los niveles de
antidepresivos contenidos en las
heces de los consumidores?, y si
los niveles de expresión de los
genes de resistencia en las
bacterias cambian una vez que
estas son excretadas en las heces
del intestino cuando entran en
contacto con el aire.

Todas las respuestas de ser
positivas son peligrosas en
cualquier sentido; en especial la
última, porque los animales y
humanos estaremos expuestos a
esa materia fecal, por lo que
estaremos en contacto con
bacterias resistentes.

La exposición de las bacterias a
los antibióticos ha aumentado de
forma cuantitativa.

La “RA” ocurre debido al uso
intensivo de antibióticos para el
tratamiento de infecciones
humanas, pero su uso se ha

ampliado a la industria
cosmética, veterinaria y agrícola.

Ahora bien, en términos de
propagación de la RA, se
consideran a las aguas residuales,
el turismo y el comercio, factores
que mueven globalmente
bacterias resistentes a los
antibióticos y sus genes de
resistencia a una velocidad sin
precedentes entre los
continentes, quizás hasta en la
misma velocidad en la que se
puede esparcir un virus.

La RA, sin dudarlo es un
desastre anunciado que pone en
jaque a la salud humana.
Expertos mencionan que para el
año 2050, tanto la resistencia a
los antibióticos y los
supermicrobios que causan
infecciones, serán la causa de
muerte de 10 millones de
personas.

Nuevas informaciones sobre
este tema deben llamarnos la
atención, donde la resistencia a
los antibióticos es la amenaza
silenciosa que afectara en poco
tiempo nuestras vidas, si no es
que ya lo hizo.

Antidepresivos podrían causar resistencia
de bacterias a los antibióticos 
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Los presos políticos
nicaragüenses expulsados de su
país tras haber sido excarcelados
llegaron al aeropuerto de Dulles
(Virginia, EE.UU.), en las afueras
de Washington, según confirmó
en rueda de prensa el portavoz
del Departamento de Estado,
Ned Price.

El Gobierno de Joe Biden
ofrecerá asistencia legal y
médica al grupo de
excarcelados, entre los que está
Cristiana Chamorro, la aspirante
a la Presidencia de Nicaragua
que tenía mayor probabilidad de
derrotar al actual mandatario,
Daniel Ortega, así como otros
opositores como Félix
Madariaga y los líderes
estudiantiles Lesther Alemán y
Max Jérez.

En su comparecencia de
prensa, Price confirmó que los
presos habían llegado a
Washington y aseguró que
aceptaron viajar a Estados
Unidos de forma voluntaria.

Según apuntó, las autoridades
estadounidenses se aseguraron
antes de que los excarcelados
subieran al avión que “cada uno
de ellos deseaba viajar a Estados
Unidos”.

“Estamos orgullosos de
recibirlos en Estados Unidos. Es
un paso positivo y constructivo

del Gobierno Nicaragua, pero no
es la panacea a las
preocupaciones que tenemos
sobre Nicaragua”, dijo el
portavoz de la diplomacia
estadounidense.

Familiares de los 222 presos
políticos nicaragüenses
expulsados de su país esperaron
durante toda la mañana en el
aeropuerto internacional de
Dulles, cerca de Washington,
para encontrarse con ellos.

Según explicó Price, el
Departamento de Estado ha
organizado el recibimiento de
los presos “para que se queden
en hoteles durante su primer
periodo con la ayuda de ONGs”.

Los presos ya están siendo
trasladados a un hotel
habilitado para que puedan
aclimatarse tras este viaje.

El Gobierno de Nicaragua los
excarceló y los expulsó del país.
Tras la excarcelación fueron
trasladados al aeropuerto
internacional de Managua,
donde subieron a un avión con
destino a Washington.

Según dijo a EFE un
funcionario estadounidense, la
decisión de liberar a los presos
fue tomada por Ortega por
iniciativa propia y Estados
Unidos ha accedido a facilitar su
transporte.

Presos políticos
expulsados de Nicaragua
llegan a Estados Unidos

Agencias 

El número de muertos por los
devastadores terremotos
magnitud 7.7 y 7.6 superan ya los
20 mil, de los cuales 17 mil 134 se
contabilizan en Turquía y 3 mil
317 en Siria. En ambos países hay
más de 75 mil heridos.

En Turquía, más de 100 mil
miembros de equipos de
salvamento y del Ejército están
movilizados para rescatar a los
supervivientes, pero el tiempo

invernal, el grado de destrucción
y la amplitud de la zona afectada
complican los trabajos.

Una vez traspasado el límite de
las 72 horas las esperanzas de
encontrar a supervivientes se
reducen.

Con todo, los rescatistas han
continuado liberando en las
últimas horas a personas de los
escombros, incluidos cuatro
menores que llevaban 84 horas
sepultados.

En Siria el número de muertos

por los terremotos en todo el país
se eleva ya a 3 mil 317 y el de
heridos se sitúa en al menos 5 mil
245, incluidas las áreas en manos
de la oposición y las controladas
por Damasco.

El primer convoy con ayuda
humanitaria de la ONU llegó a las
áreas opositoras del noroeste de
Siria a través del paso fronterizo
de Bab al Hawa, que une la
provincia siria de Idlib con
Turquía, casi cuatro días después
del seísmo inicial.

Más de 20 mil muertos
en Turquía y Siria por
los terremotos



En entregas anteriores expliqué una
especie de calendario de la ruta político-
electoral para el 2024. Lo explicaba en 3
tercios o semestres, que más o menos era
el tiempo restante para la elección
presidencial y de muchos más cargos de
elección popular el año entrante.

Explicaba que el primer tercio, consistía
en el primer semestre de este año 2023.
De enero a junio, veremos reacomodos
sobre todo de los grupos y corrientes
políticas al interior de los partidos. Ya
saben, la foto de tal personaje en un
restaurante con sus iguales y enviando
señales de acuerdos venideros. También,
habrá políticos que redoblaran sus
esfuerzos en medios y redes sociales. Es
momento del posicionamiento y de los
primeros acuerdos. Quienes jugarán con
quién y por qué no, hasta por cuál partido.

El segundo tercio, es el segundo semestre
del año actual. De agosto a diciembre,
quienes tengan “permiso” por sus jefes
políticos comenzarán a moverse aún más
fuerte. Comenzará el golpeteo de unos
contra otros. La medición de para qué
cargo le alcanza a cada quién, y
definitivamente quienes deberán competir
por fuera o de plano, apoyar algún
proyecto encabezado por alguien más.
“Listos para lo que viene” será la frase o
su equivalente más repetida en estas
fechas.

El primer semestre del 2024, será el
desenlace de la trama política que al
parecer hemos estado viviendo por
adelantado. Ya será precampaña, campaña
y el momentum estará en su punto
máximo. Ya tendremos definiciones y la
competencia habrá llegado a su fin.

Dicho esto, tan sólo en cuestión de
tiempo, la alianza (PRI-PAN-PRD) ya va
perdiendo. Los actores políticos y la

militancia no están seguros de con quién
estarán haciendo equipo entre los
partidos. Ya lo comenté, en Sinaloa, en el
PAN están esperando qué va pasar con el
tricolor. Mientras el PRI siga sin dirigente,
en el azul tienen incertidumbre de con qué
grupo político lidiarán para conformar
una alianza competitiva.

El jaloneo por las candidaturas será todo
un problemón. No veo al panismo
cediendo fácilmente espacios ante un
priismo dividido y tal vez debilitado. Si
antes en el tricolor privilegiaban
encabezar los mejores distritos o
municipios, ahora esa negociación será
mucho más complicada.

La apuesta electoral es a la estructura
robusta del PRI. Esa famosa maquinaria
que aceitada con el arrastre de un
candidato esperanzador y la inversión
económica para la operación eficaz solía
ser invencible. Ahora no se ve, a priori, ese
personaje que ofrezca la motivación
necesaria ni la certidumbre para recibir el
apoyo de las mujeres y hombres de
negocios.

A día de hoy, parece mucho más, que la
visión aliancista es el control de los
institutos políticos para asirse con las
candidaturas plurinominales. Ahí, quien
gana, son los grupos políticos, después los
partidos y al final, el pueblo.

Finalizo reconociendo la capacidad y los
buenos cuadros en los partidos que
conforman la coalición opositora. Sin
embargo, creo que actualmente, la
realidad ofrece un panorama poco
promisorio. Deben construir mucho en
muy poco tiempo. Mientras, en Morena
van todos a una, continúan sumando (y
restando lastres). Hay ventajas que no se
pueden negar. Por ahora esperan la
indicación de un líder.

La apuesta de la oposición para el 2024
Vanessa Félix
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• Con mentiras y escándalos el
ganso trata de cubrir sus fracasos y
su ira
Sin resultado positivo en los

“fundamentales” de la vida del país el
ganso da papel estelar a escándalos
propios, ajenos o falsos, como eso de
asegurar que la ministra Norma Piña, es
presidenta de la SCJN por él, o miente de
manera más descara incluso para darse
ánimos inflando datos de los “ganadores”
en su administración, como eso de que sus
programas sociales llegan a 30 millones de
mexicanos.

Por eso sube a la plataforma de la
discusión el juicio a Genaro García Luna,
con todo y videos y aunque para él ya es
culpable, ratero y corrupto, el chiste es
sacar raja del proceso con los
mencionados por los “testigos” sin
pruebas ya sean medios o personajes.

Pero de la debacle que se profundiza en
el país especialmente por la violencia,
migración, miseria, asesinatos, falta de
medicamentos y los escándalos de sus
propios seguidores incluyendo a los
recaudadores de dinero, prefiere olvidarse
como lo hace con el tema de Layda
Sansores a quien habrá de arropar junto
con el tirano cubano que visitará
Campeche.

En el fondo el mesías tropical está urgido
de escándalos que nos distraigan la
atención y si es posible, encontrar
“culpables” de su fracaso. Para eso
cualquier recurso es válido, como eso de
que gracias a que no intervino “como
antes”, tenemos a una ministra autónoma
en la Suprema Corte y no a alguna de sus
corcholatas, especialmente Jazmín
Esquivel.

¿Quiso decir acaso que el anterior titular
del poder Judicial, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea sí respondía a sus intereses?

Y lo de la recolección de billetes por parte
de personal de Layda Sansores, aunque
aparentemente le pasó de noche, va a
buscar la manera de voltear la tortilla,
acusar de ser parte del compló en su
contra para hacerlo fracasar, pero el tema
ya quedó como una mancha para quien
afirmó que cruzaba el pantano y no se le
ensuciaba el plumaje. LO malo para él es
que su pantano de corrupción superó toda
proporción por lo burdo y cínico.

Y si no, pendulea a las mentiras de sus
grandes obras como el tren Maya, cuyo
quinto tramo debió suspenderse por
orden judicial, aunque como para el
profeta cuatrotero no hay que llegarle
conque debe cumplir la ley, seguramente
ordenará que continúe la devastación que
supera en mucho la que ocurrió en Paraíso
para la refinería que no refina de Dos
Bocas.

O más porque de alguna manera debe
alimentar su lastimado ego y darse
ánimos no por una oposición fragmentada
y hasta enfrentada sino por los pobres
resultados de su pésima administración y
salir a decir que 30 millones de hogares
cuentan con algún tipo de apoyo de los
programas sociales.

Programas que, por cierto, están tan mal
diseñados que lo mismo benefician a ricos
y pobres de zonas urbanas y rurales. Igual
tienen acceso a ellos pensionados y
estudiantes de Polanco y Loma de
Chapultepec que en colonias de Iztapalapa
o Ecatepec.

De ellos se aprovechan campesinos con
parcelas mínimas o surcos que los grandes
ganaderos o agricultores y productores
con niveles de negocio en la
comercialización, incluyendo la
comercialización de maíz, frijol, arroz,
sorgo que frutas, hortalizas o ganado
hasta de exportación, con lo que aquellos
de “primero los pobres”, resulta una mera
demagogia, miserables que, al fin y al
cabo, responden a un interés político y no
a un espíritu de justicia distributiva.

Desde luego están en esas listas muchos
de quienes reparten los dineros o
abastecen cajeros del Banco del Bienestar,
no se depuran los fallecidos, duplicados o
inexistentes y con ello se benefician los
vivales.

Pero, además, de acuerdo con los datos
oficiales, no son 30 millones, sino 24
millones 670 mil los beneficiarios, entre
quienes reciben beca, pensión, apoyo de
sembrando vida y otras dádivas que como
bien reconoció el caudillo, servirán para
¿comprar? Votos.

Pero lo peor es que las malas noticias no
paran y ahora viene una nueva oleada de
carestía por el aumento a peajes que le va
apegar al traslado de personas y
mercancías. Es tan duro el tema que hasta
gobernadores de Morena se atrevieron a
criticar esos ajustes que deben ser por ley
cada año y al nivel de la inflación del
período anterior. Este año el aumento
sería del 7.82 por ciento, pero en muchos
de los casos, se “volaron la barda” y
encarecieron las autopistas más de lo
debido como ocurrió en Sinaloa donde
tramos que costaban 168 pesos, lo
subieron a 236 pesos, o en Nayarit que de
146 pesos pasó a 204 pesos, dolió tanto
insisto que hasta los gobernadores ya
protestaron. Seguramente los pondrán en
orden, pero el impacto en la economía de
las personas, transportistas y
comercializadores será importante y de
ahí al encarecimiento de “todo”.

A ver cómo desvía este nuevo autogol
obligado para conseguir dinero que ya no
hay, pero de eso teclearemos mañana.

Con mentiras y escándalos el ganso
trata de cubrir sus fracasos y su ira
Miguel A. Rocha Valencia

YO CAMPESINO / MÁS ROLLO
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El peso está fuerte frente al dólar
presume el gobierno de la 4T, pero eso de
qué sirve se preguntan los consumidores
que sufren por la escalada de precios que
se ha desatado en los últimos días, que
tiene al huevo, artículo de primera
necesidad para la dieta del mexicano por
las nubes a un precio que oscila entre los
50 y los 80 pesos el kilo.

Tanto el presidente Andrés Manuel López
Obrador como la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum
echan las campanas al vuelo porque
tenemos una cotización del peso frente al
dólar de 18.90 unidades, “hay algunos que
quisieran que esta noticia fuera falsa”
comentó ayer a través de su cuenta de
twitter la doctora.

Sin ser especialista en economía,
podemos sacar una conclusión práctica,
que si el peso está tan fuerte ante el dólar,
¿entonces por qué el precio de los
alimentos, sobre todo los de importación
suben?

Los precios suben y el salario que
aumentó a 207 pesos, este año, en un 20
por ciento que tanto se festina, se
pulveriza y el poder adquisitivo de las
clases populares se hace añicos. Con 207
pesos no alcanza ni para tres kilos del
ovoide de clara y yema.

Y de las medicinas mejor ni hablamos,
cada semana aparecen en las farmacias, de
ahorro o de descuentos y otros centros de
venta con un nuevo precio, nunca a la
baja, siempre al alza.

Los aumentos se vienen en cascada pese
al optimismo gubernamental por el peso
fuerte frente a un dólar débil, “A dónde
iremos a parar” como diría el filósofo
michoacano. Como decían los antiguos
columnistas: “qué Dios nos agarre
confesados”.

¿Y no creen que el aumento en el peaje
en las autopistas, venga a dar un golpe
más a la economía popular? Yo creo que

sí.
¿Ni bienestar? ¿Ni primero los pobres?

Al diablo con sus promesas.

******
A la gobernadora de Campeche, Layda

Sansores le llueve en su milpita y pronto
le caerá granizo. La hija del Negro
Sansores pensó que porque tiene la
bendición del Palacio Nacional y del
Palacio del Ayuntamiento, sería intocable,
pero no, tendrá que responder a todas sus
corruptelas, ataques y trampas como las
que hizo en su elección. Tan sólo en la
alcaldía Álvaro Obregón en donde la
campechana dejó un cochinero, la actual
alcaldesa, Lía Limón presentó siete
denuncias en contra de la gobernadora.
¿Usted le creyó lo que dijo sobre el dinero
que recibieron algunos de sus
colaboradores, a quienes pillaron
recibiendo los fajos? Yo tampoco. Tampoco
su padrino Carlos Salinas de Gortari podrá
salvarla. Layda asegura que tiene en la
bolsa la coordinación de campaña de
Claudia Sheinbaum, quien tendrá que
pensarlo porque puede ser un lastre para
sus aspiraciones…Tiene razón el ministro
en retiro José Ramón Cosío cuando dice
que el mensaje que envió el presidente
desde Querétaro: “yo gobierno con las
fuerzas armadas” es de preocupar. Está
claro que el poder legislativo y el judicial,
le valen y que la división de poderes no
está en su agenda. ¿Será que no leyó el
Espíritu de las leyes de Montesquieu?..Hoy
en el PRI habrá jaloneo, Miguel Ángel
Osorio Chong acudirá a las oficinas de la
sede nacional del tricolor en Buenavista
para entrevistarse con Alejandro Moreno
Cárdenas a quien ha confrontado en las
últimas semanas…Doctora Sheinbaum,
que no funcionen las escaleras eléctricas
en muchas estaciones del metro, ¿no es
falta de mantenimiento?

Peso fuerte, Huevo por las nubes
Héctor Moctezuma de León

Lodazal es lo que puede decirse en lo que
va del caso de García Luna en los Estados
Unidos. La deposición de criminales como
testigos de la fiscalía en búsqueda de
beneficios en sus procesos penales
transforma su testimonio en un engendro
donde la elusiva verdad se entrevera con
el infundio y la franca mentira. Nada
bueno quedará por la incapacidad de
entender la precaria veracidad de lo allí
expuesto. El inculpado podrá ser
condenado o absuelto, pero la calidad de
las pruebas presentadas hasta ahora poco
aportan a la vedad y sí mucho a la
maledicencia, especialmente cuando se
asume que ser imputado es igual que
sentenciado.

El juicio es una prueba para la opinión
pública nacional, convertida en jurado de
un caso en el que prevalecen el escándalo
y las afirmaciones de criminales, sin otro
objetivo que ganar el favor del fiscal. Se
trata de valorar con cuidado
señalamientos y afirmaciones de dudosa
credibilidad. Sin duda, las incriminaciones
de Héctor Villarreal, secretario de finanzas
del gobierno del Estado de Coahuila en la
gestión de Humberto Moreira, carecen de
valor alguno. Las palabras tienen el valor
de las intenciones de quien las emite.

Es lamentable que una parte importante
de la opinión periodística diera curso al
infundio sobre el pago al El Universal para
cubrir favorablemente el desempeño del
acusado durante su gestión como
secretario de Seguridad Pública. Solo
queda el dicho del funcionario, toda vez
que el documento ofrecido como prueba
de pago no hace referencia a los servicios
del caso; ni siquiera hay certeza de su
autenticidad. Además, como señaló el
diario aludido, hay evidentes falsedades y
que el señalamiento no se corrobora con
su política informativa y editorial. No se
trata de que los medios se protejan unos
a otros, simplemente que se apliquen los
criterios básicos del periodismo
profesional para no dejar de cubrir y
exponer la versión de quien es señalado.

Igual puede decirse de la acusación del
exfiscal de Nayarit, Édgar Veytia, respecto
a la protección del gobierno mexicano al
grupo delictivo encabezado por Joaquín El
Chapo Guzmán. Su desesperada situación
para obtener beneficios después de
autoinculparse le obligan a imputar sin
elemento de prueba alguno al entonces
gobernador Roberto Sandoval, y afirmar
que el presidente Felipe Calderón ordenó
a los dos gobernadores del PRI, Ney
González y Sandoval, proteger al criminal.
El más elemental sentido común hace
inverosímil tal excitativa presidencial,
sería tanto como un suicidio político que
un presidente de la República ordenara a
gobernadores al margen de su confianza
política y ajenos a su afinidad partidaria
una instrucción de esa gravedad.

Simplemente es inverosímil y, por lo
mismo, los señalamientos debieran
tomarse con mayor reserva.

Es un acto de extrema irresponsabilidad
y frivolidad del presidente López Obrador
divulgar, propalar y editorializar con un
sentido político los testimonios de
criminales a partir de su resentimiento a
Felipe Calderón y a medios de
comunicación independientes, como El
Universal. Los dichos difícilmente pueden
ser acreditados como elementos de
prueba. Es irresponsable y frívolo porque
significa avalar a la DEA y a una fiscalía
que, en repetidas ocasiones, han actuado
de mala fe, con prejuicio y descuido
extremo hacia México. Las autoridades
mexicanas están obligadas al cuidado y a
cierto sentido de reserva, sobre todo,
porque dar validez y utilizar políticamente
lo que ahora se hace bien, podría
enderezarse en un futuro próximo a quien
ahora se asume inmune e impune desde
su posición privilegiada en el poder. Lo
mejor de todo es la noticia de que el juicio
se abrevia. El espectáculo pronto llegará a
término.

Por elemental decoro, las autoridades
mexicanas debieron efectuar por su propia
cuenta las investigaciones sobre la
presunta responsabilidad del funcionario,
a manera de que la justicia nacional
cobrara curso. En todo caso, el delito se dio
en territorio nacional, entre connacionales
y los presuntos efectos de la actividad
delictiva dañaron a los mexicanos. Es un
oprobio y muestra del imperio de la
impunidad que las acciones de justicia
penal se realicen en el país vecino por la
incapacidad de las autoridades nacionales
de hacer justicia.

Feria de lodo
Federico Berrueto



Por María Esther Beltrán
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Sergio Bernal estuvo en Málaga
y dejó grandes experiencias.
Subió al escenario del Soho para
actuar ante el público y presentar
su espectáculo Ser. Y ofreció una
clase magistral a 300 alumnos de
diferentes escuelas de danza que
se dieron cita en el Teatro Soho
Caixabank de Málaga.

Durante tres días, Bernal
presentó con gran éxito en
Málaga el espectáculo Ser. Por
casi dos horas el bailarín junto
con sus compañeros de viaje hizo
vibrar al público con un recorrido
íntimo y personal.

El bailarín hace un tejido donde
atrapa la atención del público con
flamenco, ballet clásico y danza
contemporánea. El baile, la
música, luces y excelente técnica
dancística es el sello para
reconocer que en el escenario hay
un profesional a nivel
internacional. Durante su gira ha
visitado escenarios de Nueva

York, Dubái y Roma. 
Ser, es una obra única donde

Bernal es el director artístico y
coreógrafo con su propia
compañía Sergio Bernal Dance
Company junto con Ricardo Cue.

Comparte el escenario con los
bailarines: José Manuel Benítez,
Miriam Mendoza y Ana Sophia
Scheller. Y participa la Orquesta
Cruz Diez, así como el cantante
Antón, guitarrista; Daniel Jurado,
percusión; Javier Valdunciel y los
cantaores Paz de Manuel y
Roberto Lorente.

Y siguiendo la trayectoria del
teatro, creado por el actor
internacional Antonio Banderas,
se ofreció una clase magistral
para trescientos alumnos de
diferentes escuelas de danza.

Puntuales a la cita estuvieron
recibiendo los consejos de los
bailarines quienes subieron al
escenario varios alumnos para
enseñarles técnicas y movimiento
para dar el toque profesional a
sus ejecuciones dancísticas.

Entre los alumnos destacaron
algunas jóvenes que mostraron
su elegancia y su técnica. Sin

duda alguna había ya muchas
horas de trabajo para tener la
movilidad y destreza.

Antonio Banderas, mandó un
mensaje a través de Aurora
Rosales, directora ejecutiva del
teatro.

Banderas manifestó su alegría
de ver a los alumnos reunidos en
torno a la danza y agradeció a
Bernal por dar un tiempo a las
nuevas generaciones para que
disfruten de la danza y aprendan
de uno de los mejores bailarines
reconocido internacionalmente y
quién fue primer bailarín del
Ballet Nacional de España
durante siete años.

Alumnos de ESAEM,
Conservatorio Superior de Danza,
Escuela de Victoria Artillo,
Escuela de Pilar

Soto, Conservatorio Profesional
de Danza Pepa Flores, Escuela
Antonio López, Enclave Danza y
Escuela Enrique Vicent no
olvidarán la experiencia que les
brindaron.

Aprendieron cómo una
compañía profesional de danza se
prepara durante las horas previas

a comenzar una función,
compartió con ellos ejercicios,
técnica y consejos animándolos a
que continúen dedicándose a la

danza con esfuerzo y empeño. 
Para finalizar tuvieron la

oportunidad de ver algunas
piezas de su espectáculo Ser.
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Sergio Bernal presenta Ser
y da clase magistral a 300
alumnos de Málaga



Forbes 
BADA, la feria de arte directo,

está lista para celebrar su tercera
edición en México y estos son
todos los pormenores que debes
saber antes de asistir.

BADA está revolucionado la
forma de vender y comprar arte,
por eso ha dado lugar a un
espacio que permite promover a
los artistas consgrados y a los
talentos emergentes, en donde es
posible encontrar obras de arte a
precios muy atractivos para que
todas las personas interesadas
puedan acercarse al mismo y
convertirse en coleccionistas.

Tal como en sus ediciones

pasadas, en esta feria de arte
tendrán lugar obras de gran
formato y obras de formato
pequeño, estas últimas
representarán un valor máximo
de $2500 para facilitar la
adquisición de obras.

Artistas y exposiciones
En esta tercera edición

participará la artista visual
Betsabeé Romero, quien contará
con un espacio inmersivo,
integrado por espejos cóncavos,
luces, telas estampadas con flores
y poesías, para crear una
experiencia única.

También tendrá lugar el

reconocido artista chino Yvan
Deng, quien presentará un mural
de gran formato, que será
construído durante la feria para
capturar el ambiente y los
diseños.

Asimismo se presentará la
marca de mezcal Santo Gusano
con múltiples barras y
experiencias en donde los
asistentes podrán deleitar su
paladar y disfrutar de la
mixología. En esta edición
también participarán artistas
como José Cacho, Yolanda López,
José Ignacio Nuño, Ana Rojas,
Tanya Huntington, Francisco
Ortiz, Mata Rodríguez, Mónica

Aceves, María José Benítez
Galindo y Víctor Servín, tan solo
por mencionar a algunos.

Pero eso no es todo, BADA
también contará con talleres
dirigidos por Xoloplastics —una
organización que promueve el
arte a través del reciclaje— en
donde los más pequeños podrán
crear obras de arte a partir de
diferentes materiales.

¿Cuándo y en dónde?
Esta feria de arte se celebrará

del 9 al 12 de febrero, en el marco
de la semana del arte, y tendrá
como sede el Campo Marte de la
Ciudad de México. El precio de

entrada será de $250 al adquirir
los boletos en línea y de $300 en
taquilla. No obstante, los niños
menores de 12 años podrán
entrar de manera gratuita. La
taquilla estará disponible de
11:00 a.m. a 8:00 p.m.

La revolución del arte
BADA nació en Buenos Aires

Argentina, gracias a la visión de
Ana Spinetto, creadora del
concepto y fundadora de la feria
de arte. Y en 2020 con la ayuda de
Leni y Daphne Ibargüengoytia
llegó a México, en donde en poco
tiempo se convirtió en una de las
ferias más importantes de la
semana del arte.
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BADA: la feria de arte que
revoluciona la adquisición de obras
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La cantante Rihanna, la estrella
invitada este año para el show de
medio tiempo del Super Bowl,
aseguró este jueves que fue la
maternidad lo que le dio fuerzas
para aceptar participar en un
escenario tan “intimidante” como
éste.

“Tenía tres meses de posparto y
me preguntaba, ¿debería estar
tomando decisiones como éstas
ahora? Tal vez me arrepienta
después”, confesó la cantante en
la conferencia de prensa con
motivo de su participación en los
eventos de la gran final del fútbol
americano, que se celebrará el 12
de febrero de 2023 en Glendale
(Arizona, EE.UU.).

Pero fue precisamente la
maternidad, dijo, lo que le dio la
certeza de que era capaz de
enfrentar un escenario tan
grande como el del evento
deportivo, y eso que lleva siete
años sin actuar.

“Cuando te conviertes en madre,
algo pasa que sientes que puedes
hacer cualquier cosa (…); por
mucho miedo que me diera, había
algo estimulante en el reto que
esto supone”, contó la cantante

de 34 años.
Rihanna también aseguró que

era importante para ella mostrar
en uno de los escenarios más
importantes del mundo que una
mujer negra de un país como
Barbados podía llegar tan lejos.

“Represento a inmigrantes de
mi país, a mujeres negras de todo
el mundo, es importante que la
gente vea que hay posibilidades y
es un honor para mí ser parte del
show este año”, comentó.

En 2018 Rihanna rechazó el
ofrecimiento de formar parte del
espectáculo que hoy encabeza en
apoyo a la comunidad
afroamericana en solidaridad al
jugador Colin Kaepernick de los
49ers de San Francisco.

El jugador fue vetado de su
equipo en 2016 tras hacer una
protesta por la injusticia racial y
la brutalidad policial y en
respuesta, varios artistas se
negaron a ser parte del medio
tiempo en los años posteriores.

Esta vez Rihanna ha aceptado y,
según explicó, está muy
concentrada en los ensayos para
este espectáculo, además de
reconocer que es muy estricta con
los detalles.

“Soy muy mandona y puede ser
irritante para los que están a mi

alrededor” señaló la cantante,
quien justificó esta forma de
trabajar porque al final, si el
espectáculo triunfa o fracasa, es
su nombre el que lo encabeza.

El Super Bowl LVII de la NFL
enfrentará a los Philadelphia
Eagles y a los Kansas City Chiefs
el próximo domingo en el State
Farm Stadium de Glendale,
Arizona (EE.UU.).

Además de la actuación
principal de Rihanna en el
descanso habrá otras antes de
que comience el partido.

Así, la actriz y cantante Sheryl
Lee Ralph interpretará “Lift Every
Voice and Sing”, Kenneth
Babyface Edmonds cantará
“America the Beautiful” y
finalmente el artista country
Chris Stapleton se encargará de
interpretar, como es costumbre,
el himno nacional de Estados
Unidos.

Rihanna tomará el relevo de Dr.
Dre, Snoop Dogg, Eminem, Mary
J. Blige y Kendrick Lamar, que
fueron los elegidos para el
descanso del Super Bowl de 2022
en el que Los Angeles Rams se
proclamaron campeones en su
casa (el SoFi Stadium de Los
Ángeles) al derrotar a los
Cincinnati Bengals.

Maternidad me impulsó a aceptar
actuar en el Super Bowl: Rihanna
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EFE
Burt Bacharach, el compositor

de éxitos como “I Say a Little
Prayer” y “Do You Know the Way
to San Jose”, murió este jueves a
la edad de los 94 años.

Bacharach murió de causas
naturales en su casa de Los
Ángeles, según informan medios
nacionales.

Sú música marcó la década de
los 60 y 70 de la cultura pop con
canciones como “Raindrops Keep
Fallin’ on My Head”, por la que
ganó dos Óscars en 1969. Su éxito
le llevó a hacerse también con
seis premios Grammy.

A lo largo de su carrera,
compuso canciones para artistas
de la talla de Dionne Warwick,
Dusty Springfield, Tom Jones y
Aretha Franklin.

Bacharach nació el 12 de mayo
de 1928 en Kansas City (Missouri),

pero su pasión por la música
creció cuando se mudó a Queens
(Nueva York), visitando clubs de
jazz.

Tras completar su educación en
la Universidad McGill en Montreal

(Canadá), la Escuela de Música
Mannes de Nueva York y la
Academia de Música del Oeste de
Santa Bárbara (California), sirvió
en el Ejército entre 1950 y 1952
como pianista.

Murió Burt Bacharach,
cantante y compositor
estadounidense

López-Dóriga Digital
El actor mexicano Fernando

Becerril murió a los 78 años de
edad. La noticia fue dada a
conocer por la Asociación
Nacional de Actores (Anda).

Originario de San Luis Potosí,
Fernando Becerril realizó una
destacada carrera actoral en
televisión, teatro y cine.

Fue en Francia donde
perfeccionó su técnica al recibir
una beca del Gobierno del país
europeo para estudiar en París.

La Secretaría de Cultura del
Gobierno de México lamentó la
muerte del actor, quien
participó en los ciclos “¡Leo…
luego existo!” del Instituto
Nacional de Bellas Artes y
Literatura.

A lo largo de los 26 años que
vivió en Francia el actor
mexicano fue dirigido en teatro
por Bob Wilson, Catherine
Daste, Jean Pierre Miquel y Lluis
Pascal, por mencionar algunos.

De regreso en México destacó
por sus actuaciones en La
máscara del zorro; El crimen del
padre Amaro; Zapata, el sueño

del héroe; Dama/Mex; Morirse
en domingo; Kilómetro 31;
Amor letra por letra; Capadocia;
Arráncame la vida; La loba; Te
presento a Laura; Amor a
primera Visa, entre otras
producciones.

En 2022 apareció en El libro
del amor, Los enviados, Coraje,
El rey: Vicente Fernández, y La
vida en el silencio.

Fallece el actor Fernando
Becerril a los 78 años



López-Dóriga Digital 
Al formar parte del Reino de

Dinamarca, los habitantes locales
o “Inuit” en Groenlandia, cuentan
con un sistema de salud,
vivienda, fuente de energía
eléctrica y de educación de
primer mundo.

En los pueblos y en las
principales ciudades hay doctores
o clínicas de salud donde los
tratamientos médicos son
gratuitos.

Además, en caso necesario, los
habitantes tienen acceso a una
atención médica más
especializada en Dinamarca.
También cuentan con una gran
diversidad de productos en
enormes supermercados.

Tienen cereales, dulces, frutas,

verduras, equipo para pescar,
ropa, todo tipo de bebidas
alcohólicas, pollo, pescado,
electrodomésticos como
lavadoras de ropa y televisiones.

El 90 por ciento de los productos
son importados y el resto son
producidos localmente, como
algunas cervezas y Coca-Cola
(tienen una planta local) así como
productos derivados de la pesca.

Esta es la isla más grande del
planeta y le 80 por ciento de su
territorio está cubierto de hielo.
Viven poco más de 57 mil
personas.

No existen asentamientos
humanos conectados por
carretera. La única manera de ir
de un pueblo a otro es en barco,
en avión o en trineo.

24 VIERNES 10 DE FEBRERO DEL 2023
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Groenlandia: el lujo
de pertenecer al
Reino de Dinamarca
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GGuueerrrreerraass
lluucchhaarroonn
hhaassttaa  eell   ffiinnaall   
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SOFTBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana se

disputó un partido de Softbol
femenil en la Liga Municipal de
Softbol, el cual fue un
enfrentamiento entre Saoli y
Warriors. La jornada prometía ser
intensa y así fue, pues ambos
equipos demostraron su calidad y
su capacidad de lucha hasta el
último out.

EL ARRANQUE 
En la primera entrada, Saoli

abrió las anotaciones pero
Warriors logró mantener el
cerrojo en su defensa y ambos
equipos quedaron empatados 0-
0. La segunda y tercera entrada se
desarrollaron de manera similar,
con Saoli intentando anotar pero
sin éxito y Warriors manteniendo
su fortaleza en la defensa.

LA EMOCIÓN 
Sin embargo, en la cuarta

entrada, Saoli logró romper el
empate con tres carreras, dejando
el marcador 3-0 a su favor. En la
quinta entrada, Saoli anotó una

más, llevando el marcador a 4-0.
Pero Warriors no se dio por
vencido y en la sexta entrada
comenzó su reacción.

LA REACCIÓN
En la sexta entrada, Saoli no

anotó, mientras que Warrior's
anotó su primera carrera. Karina
Ramírez dio un doble que la
colocó en posición de anotar en el
siguiente turno. Sara Zavala
conectó un elevado de sacrificio
que permitió que Karina Ramírez
anotara, dando vida a su equipo.

JUEGO NUEVO 
La séptima entrada fue decisiva

para el partido, pues Saoli no
anotó, mientras que Warriors
anotó tres carreras para empatar
el partido a 4. Ines López llegó a
primera en error de la jardinera
derecha, y después Karina
Ramírez llegó a primera en bola
ocupada. Sara Zavala empujó a
sus dos compañeras con un
sencillo, y Nora García empujó a
Sara Zavala con otro sencillo para
empatar el marcador y mandar el
partido a extra innings.

EN EL CAMPO
En la octava entrada, Saoli

anotó dos carreras para poner el
marcador 6 a 4. En el cierre de la
octava entrada, Ana Salinas se
colocó en segunda, y en error del
cuadro, Iliana Delgado llegó a
primera. Ana Salinas llegó a
tercera base, e Inés envió a sus
dos compañeras a Home para
empatar a seis. Finalmente, fue
Inés quien llegó a Home con
sencillo de Sara Zavala para
anotar la séptima carrera y dejar
sobre el terreno a Saoli.

GRAN PARTIDO 
Este partido de Softbol femenil

fue un verdadero ejemplo de
entrega y pasión por el deporte.
Ambas equipos demostraron su
calidad, en otro enfrentamiento,
en otro enfrentamiento de la
jornada, el equipo de Panteras
derrotó al conjunto de Pizzaly por
marcador de 12 a 2; Mientras que
el conjunto de Mineras sumó su
segunda victoria en el certamen
al derrotar a Ex UJED por
marcador de 10 a 4.
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BASQUETBOL

MAZATLAN 

El basquetbolista mexicano Juan
Luis Ramírez Herrera, de 1.93
metros de estatura, defenderá los
colores de Venados Basketball,
durante la temporada 2023 del
Circuito de Baloncesto de la Costa
del Pacífico, que dará inicio en el
mes de marzo.

Ramírez Herrera fue tomado por
el coach Guillermo Correa

durante el Draft, celebrado este
miércoles 8 de febrero, por parte
del circuito y donde los rojos
eligieron en la ronda seis.

El alero, originario de San Luis
Potosí, debutó en el circuito
durante la temporada 2015-2016,
con Vaqueros de Agua Prieta,
pero inició su camino en el
baloncesto profesional mexicano
en la temporada 2013-2014 con
Panteras de Aguascalientes.

En Cibacopa ha formado parte
de Pionero de Los Mochis y
Caballeros de Culiacán, cuenta
con una amplia trayectoria
dentro del baloncesto, pues en
2007 jugó en la Selección
Mexicana Sub-17 que participó en
los Juegos Escolares
Centroamericanos y del Caribe en
Puerto Rico.

Para el 2011 conquistó el
campeonato de la Comisión

Nacional Deportiva Estudiantil de
Instituciones Privadas
(CONADEIP) con la Selección de la
Universidad Panamericana.

En 2013 y 2015 acudió a las
Universiadas Mundiales que se
celebraron en Kazán, Rusia, y
Gwangju, Corea del Sur,
respectivamente.

También ha participado en la
Liga Profesional de Chihuahua
durante varios años, defendiendo

los colores de equipos como
Mineros de Parral, Manzaneros de
Cuauhtémoc y Centauros de
Chihuahua.

Con esta amplia experiencia,
Ramírez Herrera promete dar su
mejor temporada con los astados.

PARA SABER
Será el próximo 23 de febrero

cuando de inicio la pretemporada
de Venados Basketball y el 12 de
marzo la temporada 2023.

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll
aaggrreeggaa  eexxppeerriieenncciiaa  eenn  eell
DDrraafftt   aall   eelleeggiirr  aa  JJuuaann  LLuuiiss
RRaammíírreezz  HHeerrrreerraa
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BALONMANO 

La Escuela de
Handball busca seguir
sumando logros

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Unidad Deportiva
Chapultepec se ha convertido en
el epicentro del desarrollo del
handball en Durango, gracias a su
enfoque en la formación de
jóvenes talentos y la inclusión de
diferentes categorías, incluyendo

infantil femenil y varonil, cadetes
femenil y varonil y categoría
libre. Con el objetivo de seguir
impulsando el crecimiento de
esta disciplina, se presenta un
nuevo proyecto revolucionario en
el ámbito deportivo: la Primera
Escuela Beach Handball.

LA ESCUELA
Esta escuela será la primera en

enseñar la modalidad beach
handball en el país, brindando a
los jóvenes entre 6 y 20 años la
oportunidad de aprender y
desarrollar sus habilidades en
este deporte. Con el apoyo de la

Federación Mexicana de Handball
(FMXH) y sus asociaciones, se
espera que la Primera Escuela
Beach Handball impulse el
crecimiento de la modalidad y
atraiga a más jóvenes hacia el
handball.

EXPERIENCIA ÚNICA
El handball es un deporte que

combina habilidades técnicas y
físicas, por lo que es ideal para
jóvenes en busca de un desafío
deportivo y un estilo de vida
saludable. La modalidad beach
handball, en particular, ofrece
una experiencia única y

emocionante que se desarrolla en
un entorno al aire libre, lo que la
hace aún más atractiva para los
jóvenes.

FORMACIÓN 
La Primera Escuela Beach

Handball busca formar a los
jóvenes en todos los aspectos, no
solo en habilidades deportivas,
sino también en valores como el
trabajo en equipo, la
responsabilidad y la disciplina.
Además, los entrenamientos
serán llevados a cabo por
instructores altamente
capacitados y con amplia

experiencia en el handball,
garantizando una formación de
alta calidad.

GRAN INICIATIVA
En resumen, la Primera Escuela

Beach Handball es una iniciativa
que busca promover el handball
y la modalidad beach handball en
México, formando a jóvenes
talentos y brindándoles la
oportunidad de desarrollarse
como deportistas y como
personas. Con el apoyo de la
FMXH y sus asociaciones, esta
escuela será un referente en la
formación deportiva en el país.

UUnnaa  nnuueevvaa  ooppcciióónn  eenn  llaa  ccaappiittaall   
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FUTBOL

DEPORTES

DURANGO, DGO.
El gobierno del estado que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte, en
coordinación con el Instituto
Duranguense de la Juventud,
invitan a todos los amantes del
futbol  a disfrutar de la
eliminatoria municipal de Street
Soccer "De la Calle a la Cancha",
el cual se llevará a cabo este
sábado 11 y domingo 12 de
febrero, y que dará la
oportunidad a los jóvenes de
m o s t r a r
#ElValorDeNuestraGente.

Este evento de carácter
nacional, tendrá como sede el
Polideportivo "Mario Vázquez
Raña", de la ciudad de Durango, y
se realizará en las ramas varonil
y femenil, con las categorías Libre
de 15 a los 27 años, e Infantil de
11 a 14 años. Se jugará en una
cancha de 22 metros de largo por
16 de ancho y los equipos serán
de 4 vs. 4.

El torneo dará inicio a partir de

las 8:00 de la mañana, y se
jugarán dos tiempos de 7
minutos cada uno, dependiendo
de la cantidad de equipos
participantes, que hasta el
momento lleva 60 equipos
inscritos.

Es de mencionar que los
organizadores del torneo Street
Soccer, el Instituto Duranguense
de la Juventud, a cargo de Mayté
Manzanera y el Instituto Estatal
del Deporte, que dirige César
Cárdenas Reyes, continúan en los
trabajos de planeación de la
etapa estatal, donde se espera
nutrida participación de equipos
provenientes del interior del
estado.

Destacar que la sede nacional
aunque la sede aún no queda
definida, todo indica que se
llevará a cabo en el mes de
octubre próximo en la Ciudad de
México, donde los representantes
de todo el país buscarán quedarse
con el título y ser seleccionados
para representar al país a nivel
mundial.

MMuunniicciippaall   ddee  SSttrreeeett  SSoocccceerr  eessttee  ffiinn
ddee  sseemmaannaa
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AJEDREZ

DEPORTES

DURANGO, DGO.

Todo se encuentra listo para
arrancar la Etapa Estatal de los
Nacionales CONADE 2023, justa
deportiva convocada por el
Gobierno del Estado de Durango
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, por medio del Instituto
Estatal del Deporte que dirige
César Omar Cárdenas Reyes, y
que sirve para conformar los
representativos estatales de las
32 disciplinas deportivas en las
que Durango participará en los
Nacionales CONADE 2023.

La primera disciplina deportiva
en entrar en acción en la etapa
Estatal, será el Ajedrez,
eliminatoria que se llevará a cabo
en el Salón Ginés Vázquez de
Mercado, del Hotel Best Western
Plus Plaza Vizcaya, y que dará
inicio este viernes 10 de febrero a
las 11:00 horas con la primera
Ronda, con participantes
confirmados de los municipios de
Guadalupe Victoria, Gómez

Palacio, Pueblo Nuevo y Durango.
Destacar que la actual

gobernanza les ofrecerá a todos
los participantes en esta
eliminatoria del deporte ciencia,
los servicios de hospedaje y
alimentación, así como la
facilidad de que en el mismo
hotel donde pernoctan se
desarrolle está competencia,
mientras que los alimentos se
realizarán en el comedor que será
instalado en el propio Instituto
Estatal del Deporte.

Asistirán al Estatal
competidores en tres categorías
12 años y menores, 13 y 14 años,
15 y 16 años, en las ramas,
varonil y femenil, pero hay que
resaltar que los ajedrecistas
duranguenses pasarón
primeramente el filtro Municipal,
dando así el primer paso en su
camino para llegar a la etapa
Estatal, y enfilarse rumbo al
Nacional, a realizarse a principios
de junio en Villahermosa,
Tabasco.

Destacar que el primero y

segundo lugar de cada categoría
y rama de la etapa Estatal,
ganarán su boleto para el
Regional a desarrollarse del 24 al
26 de Marzo en Culiacán, Sinaloa,
donde a su vez accederán al
Nacional los ajedrecistas que se
ubiquen en los tres primeros
lugares de esta Región I
conformada por Baja California,
Baja California Sur, Sinaloa,
Sonora, Chihuahua y Durango, 

LAS RONDAS:
1ra. Ronda viernes 10 de febrero

a partir de las 11:00 horas
2da. Ronda viernes 10 de febrero

a partir de las 17:00 horas
3ra. Ronda sábado 11 de febrero

a partir de las 10:00 horas
4ra. Ronda sábado 11 de febrero

a partir de las 16:00 horas
5ta. Ronda domingo 12 de

febrero a partir de las 10:00 horas 
6ta Ronda domingo 12 de

febrero a partir de las 16:00 horas
Nota: Por cuestiones de logística

podría variar el horario de las
diferentes Rondas

AAjjeeddrreezz ,,   pprriimmeerr
ddiisscciipplliinnaa  eenn  eennttrraarr  eenn
aacccciióónn  eenn  llaa  EEttaappaa  EEssttaattaall   
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Detectan a
primeros
aviadores
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El secretario de Educación del
Estado, Guillermo Adame
Calderón, advirtió que solo el
miércoles se detectaron seis
personas que no tienen ni centro
de trabajo, ni función dentro de la
dependencia.

Derivado del replantilleo que se
está llevando a cabo, "los hijos
pródigos" se presentaron, pero ya
no se les permitió reintegrarse.

Dijo que a estas personas no se
les veía desde hace algún tiempo
y aunque no percibían salarios
altos, al cobijo del sistema se
escondían en las instituciones
educativas, sin desarrollar ningún
trabajo.

Advirtió que con el replantilleo
y el nuevo sistema de recursos
humanos será muy difícil no
saber dónde están los
trabajadores.

Dijo que además al entrar esta
nueva administración se dio de
baja a personal que tenía menos
de seis meses "y nos reclamaron"
porque señalaban que habían
comprado la plaza.

Explicó que las plazas
administrativas se vendían hasta
en 200 mil pesos, este fenómeno
se dio principalmente en La
Laguna.

Sumado a esto se perdieron seis
mil laudos, lo que generó un
adeudo de mil millones de pesos.

Cabe recordar que el gobernador
del estado, Esteban Villegas
Villarreal, dio a conocer la
restructuración administrativa de
la Secretaría de Educación para
optimizar los recursos.
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